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предприятий буроугольной npw 
мышленности Александрин боль
ших успехов в социалистическом 
соревновании за досрочное завер
шение плана четвертого года семи
летки добился Семеновский угле
разрез. С начала года он дал стра
не более 1'80 эшелонов сверхпла
нового угля. С опережением гра
фика работают вскрышники. Они 
переместили сотни тысяч кубомет
ров породы дополнительно к зада
нию. Слаженно трудится коллек
тив транспортно-отвального моста 
— мощной землеройной машины, 
заменяющей 20 тысяч землекопов.

На снимке: транспортно-отваль
ный мост Семеновского углеразре
за. (Фотохроника ТАСС).

ЗА НОВЫЕ УСПЕХИ В РАБОТЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО TPAHI
Речь товарища  Я . С . ХРУЩЕВА

на Всесоюзном совещании работников железнодорожного транспорта
Дорогие товарищи! В самом начале 

своего выступления хочу высказать 
мое отношение к предложению, кото
рое было сделано товарищем Дегтяре
вым, моим земляком из Донбасса со 
станции Антрацит.

Мне хотелось бы предостеречь вас, 
дорогие друзья, от легкости в подхо
де к зачислению людей в число по
четных железнодорожников. Если вы 
будете принимать в свою среду не
квалифицированных железнодорож
ников (оживление в зале), вы ухуд
шите показатели работы транспорта. 
(Оживление в зале)., Поэтому будьте 
осторожны. Сейчас дела на железно
дорожном транспорте идут хорошо, и 
поэтому найдутся охотники прима
заться к вашему пирогу. (Оживление 
в зале).

Разрешите мне выразить благодар
ность за хорошее отношение и  дове
рие. Но, повторяю, будьте осторожны. 
(̂Оживление в зале, аплодисменты). 

Это в интересах работы железнодо
рожного транспорта. (Оживление в 
зале).

Теперь разрешите мне от имени 
Центрального Комитета партии и Со
вета Министров приветствовать вас 
и  в вашем лице всю славную армию 
советских железнодорожников. (Бур
ные, продолжительные аплодисмен
ты).

• ; Вы представляете один из самых 
больших и хорошо, организованных 
отрядов рабочего класса нашей стра
ны. В ваших рядах насчитывается 
около трех с половиной миллионов 
человек. Но дело не только в количе. 
стве, а прежде всего в значении же
лезнодорожного транспорта для на
родного хозяйства. Поэтому Цент
ральный Комитет партии и прави
тельство решили созвать это совеща
ние, чтобы посоветоваться с вами, 
как быстрее и успешнее выполнить 
задачи, поставленные перед тран
спортом новой Программой партии,

Можно сказать, что совещание 
справилось с этими задачами. В со
держательном докладе тов. Бещева и 
в выступлениях участников совеща 
ния правильно определены главные 
задачи транспорта, вскрыты большие 
резервы улучшения его деятельности 
и намечены конкретные пути моби
лизации этих резервов. Совещание, 
несомненно, сыграет большую роль в 
деле дальнейшего быстрого развития 
транспорта в период развернутого 
строительства коммунистического об
щества.

Программа нашей партии рассчи
тана на 20  лет. За эти годы будет в 
основном построено коммунистиче
ское общество. Сейчас все усилия на
шей партии и народа сосредоточены 
на практическом осуществлении этих 
задач.

В одной из советских песен сказа
но: «Мы рождены, чтоб сказку сде
лать былью». Очень хорошо сказано, 
хорошие слова! Применяя их к наше
му времени, мы говорим: Мы рожде
ны, чтобы выполнить великую Про
грамму нашей партии —  построить 
коммунистическое общество. И мы 
это сделаем и сделаем обязательно! 
(Продолжительные аплодисменты).

Величайшая мечта лучших людей 
человечества —  построить такое об
щество, в котором все люди были бы 
равноправны, работали не на экс
плуататоров, а на себя, на все обще
ство, были бы обеспечены, своим 
трудом создавали необходимые блага 
для удовлетворения своих запросов. 
Веками люди искали пути к созданию 
такого общества, но не находили его 
до тех пор, пока Маркс, Энгельс, Ле
нин не вооружили рабочий класс на
учным коммунизмом. И вот теперь 
наш народ, руководимый партией 
коммунистов, созданной великим Ле
ниным, на основе учения марксизма- 
ленинизма претво-ряет эту великую 
мечту людей в жизнь. (Бурные апло
дисменты).

В ряду других важнейших проблем 
построения коммунистического обще
ства Программа партии четко опре
делила перспективы и задачи тран
спорта на предстоящее двадцатиле
тие.

Бурный рост экономики, науки, 
техники придаст развитию транспор
та небывалые темпы. Все виды тран
спорта будут работать в тесном взаи
модействии и станут в полном смыс
ле слова единой транспортной сетью. 
На транспорте произойдут огромные 
технические преобразования. ,

Намечая такие педрпективы, пар
тия прежде всего .исходила из того, 
что решение задачи создания мате
риально-технической базы коммуниз
ма немыслимо без высокоразвитого 
транспорта.

В тот период, когда мы еще толь
ко приступали к строительству со-̂

циализма, великий Ленин говорил:
$А без железных дорог не только со
циализма не будет, а просто околеют 
все с голоду, как собаки... (Оживле
ние в зале). Что можно строить без 
железных дорог?.. Железные доро
ги —  это гвоздь, это одно из прояв
лений самой яркой связи между горо
дом и деревней, между промышлен
ностью и земледелием, на которой ос
новывается целиком социализм». 
(Аплодисменты).

Эти указания Владимира Ильича 
Ленина сохраняют свою силу и для 
нашего времени, правда, с сущест
венным добавлением. И это понятно, 
ибо при жизни Ленина воздушного 
транспорта у  нас вообще не было, а 
роль других видов транспорта была 
совершенно незначительной. Сейчас 
наряду с железнодорожным транспор
том в перевозках большую роль иг
рает морской, речной и особенно ав
томобильный транспорт. Все больше 
проявляет себя, особенно по перевоз
кам пассаж иров,,  воздушный тран
спорт.

В обиходе принято рассматривать 
транспорт как организацию, выпол
няющую сугубо хозяйственные зада
чи. Конечно, это главное в его дея
тельности. Но, выполняя эти задачи, 
работники транспорта одновременно 
оказывают неоценимую помощь и в 
решении многих важнейших задач 
политики, в укреплении союза рабо
чего класса и  крестьянства, в куль
турном строительстве. Транспорт яв 
ляется одним из факторов, который 
содействует расширению взаимного 
общения народов Советского Союза, 
укреплению их дружбы, интенсивно
му обмену достижениями во всех от
раслях народного хозяйства и куль
туры между народами нашей страны, 
народами социалистических и  капи
талистических стран,

Напомню еще об одной важной 
стороне деятельности транспорта, ко
торая имеет первостепенное жизнен
ное значение. Я имею в виду оборо
носпособность нашей Родины. Мы 
должны держать наш транспорт на 
такой высоте и, я  бы сказал, на та
кой скорости, которые необходимы 
для того, чтобы обеспечить полную 
безопасность Советского государства, 
всей социалистической системы.

Всюду в стране идет активная со
зидательная работа. Конечно, наряду 
с успехами есть и трудности. Еще не 
полностью удовлетворяется спрос на
селения на некоторые товары народ
ного потребления и продукты пита
ния. Есть известные трудности с 
агильем. Партия и  Советское прави
тельство принимают решительные ме
ры к тому, чтобы преодолеть эти 
трудности.

В целом за последние годы достиг 
нуты такие успехи, которыми наша 
партия и советский народ вправе за
конно гордиться.

Это замечательные результаты 
борьбы нашей партии, труда работ
ников промышленности, сельского 
хозяйства, нашей интеллигенции, 
всего советского народа, и мне до
ставляет большое удовольствие ска
зать вам, что в этом есть немалая 
заслуга и работников транспорта. 
(Аплодисменты).

Одним словом, товарищи, работа, 
которую вы проделали за последние 
годы, это действительно большая ра
бота, достойная высокой похвалы. 
(Бурные аплодисменты).

Можно было бы, конечно, слово 
«похвала» заменить другим словом. 
И я  знаю, что нашел бы среди вас 
много сочувствующих, если бы, на
пример,, сказал вместо «похвалы» — 
«награды». Но вы награды уже полу
чили. (Бурные аплодисменты).

И эти награды вы получили заслу
женно. Но вы можете сказать, что 
лишний , орден или медаль не в тя
гость тому, кому они даются. (Ожив
ление в зале. Аплодисменты). Это то
же верно. Но, как говорят, все надо 
делать в меру. Не следует вызывать 
ревность у  других товарищей, кото
рые такж е успешно работают на сво
их участках. Вы свое получили, ра
ботайте хорошо и впредь. Как говори
ли в старое время служаки: «За бо
гом молитва, за царем служба не про
падут». (Оживление в зале. Аплодис
менты).

Мы можем это перефразировать и 
сказать: сделанное для народа —  
хороший труд, прилежание и честное, 
действительно коммунистическое от
ношение к своим обязанностям —  
всегда будет у нас в почете. Партия, 
правительство, народ никогда этого 
не забудут и достойно отметят эти 
честные усилия тружеников на поль
зу общества, во имя строительства 
коммунизма. (Бурные аплодисменты).

10 мая 1962 года
Надо сказать, товарищи, что в по

следние годы усиленно развивался и 
наш транспорт. Вы знаете, что грузо
оборот наших железных дорог пре
вышает грузооборот железных дорог 
всех капиталистических стран, вместе 
взятых, и почти в два раза превы
шает грузооборот железных дорог 
Соединенных Штатов Америки.

Особенно важно, что за последние 
годы была проделана огромная по 
своему размаху техническая рекон
струкция транспорта, электрифика
ция железных дорог. Только за шесть 
последних лет электрифицировано бо
лее 10 тысяч километров и  переведе
но на тепловозную тягу 2 0  тысяч 
километров железнодорожных линий. 
Завершена электрификация крупней
шей в мире магистрали Москва '— 
Байкал протяжением 5 тысяч 500  ки
лометров. По протяженности электри
фицированных дорог и темпам элек
трификации Советский Союз вышел 
на первое место в мире. (Аплодис
менты).

В связи с этим нельзя не вспом
нить о положении дел с техническим 
перевооружением транспорта до XX 
съезда партии, когда транспортом 
занимались Каганович и Молотов. Не 
понимая новых, прогрессивных на
правлений в развитии транспорта 
они упорно цеплялись за старое, за 
паровоз, чинили всякие помехи тех  
ническому прогрессу. Вспомните, то
варищи, ведь к XX съезду у  нас было 
электрифицировано лишь 5 тысяч 
400 километров, или менее 5 про
центов железных дорог.

Если говорить о Молотове и  Кага
новиче, то надо иметь в  виду, что это 
разные люди. Молотов когда-то шеф
ствовал над железнодорожным тран  
спортом. С точки зрения некоторых 
транспортников это был «выгодный 
шеф», он не разбирался в работе же
лезнодорожного транспорта, но рьяно 
выполнял функции шефа, просителя 
—  «проси больше; чем больше, тем 
лучше». Только в этом он и  видел 
свою роль,

Мне не раз приходилось слышать, 
что некоторые работники железных 
дорог к такому «руководству» Моло
това относились неплохо. Во-пер
вых, он не вмешивался в работу ж е
лезнодорожного транспорта по суще
ству, а это было большое благо для 
руководителей ж елезньк дОрог. Он 
не мешал им работать. Во-вторых 
все, что только мог, он старался вы
рвать для железных дорог, пытаясь 
таким образом заигрывать с желез 
нодорожниками. Это тоже считалось 
полезным, хотя и не всегда это было 
разумно, не всегда было в интересах 
государства.

Каганович вел себя иначе. Kara' 
нович уверовал, что железные дорО' 
ги он выдумал (смех в зале). Когда 
он ушел из Министерства путей сО' 
общения, ТО считал, что железные 
дороги прекратят свое существование 
Каганович был очень самоуверенный 
человек. Всегда так бывает, что чем 
меньше человек понимает в какой 
либо области, и если он при этом 
страдает самоуверенностью, то это 
становится несчастьем для такого че
ловека, он сам верит и пытается вну
шить другим то, что он все знает.

Помню, как Каганович мне гово
рил: «Да, ошибки я допускал, сознаю 
это. Сейчас я  ухожу, или вы меня 
уходите, но имейте в виду, если что- 
нибудь случится, будут какие-то 
трудности на железнодорожном тран
спорте, я всегда готов вернуться по 
первому зову».

Он думал, что в этом будет необ
ходимость. Но жизнь показала, что 
работники железных дорог после ухо
да Кагановича облегченно вздохнули 
И это понятно, потому что железно
дорожный транспорт —  сложный ор
ганизм, большой механизм, и не тольг 
ко механизм, он имеет очень чувст
вительные нервы управления. Если 
будет перебой в одном месте, то все 
может застопориться, как это бывает 
в живом организме, когда происходит 
нарушение кровообращения в резуль
тате закупорки в венах. Как наруше
ние кровеносной системы болезнен
но отражается на работе всего орга
низма, так и перебои в работе же
лезнодорожного транспорта неизбеж
но отражаются на всем народном хо
зяйстве страны.

Наша партия гордится тем, что у 
нас высококвалифицированное ■ руко
водство железнодорожным транспор
том: подготовлены кадры инженеров, 
техников, рабочих и созданы все 
службы, которые необходимы для ус
пешной работы железнодорожного 
транспорта. (Аплодисменты).

рены, что ухудшения работы желез
нодорожного транспорта после ухода 
Кагановича ‘ не наступит, наоборот, 
будет улучшение, оздоровление руко
водства транспортом. (Продолжитель
ные аплодисменты).

Вообще руководить через голосо
вые связки нельзя, это плохой инст
румент для руководства. (Аплодис
менты). Иные бюрократы думают, 
что чем громче человек кричит, то 
этим он вроде показывает, что боль
ше знает, лучше всех разбирается в 
деле. Жизнью доказано, что всегда 
получается наоборот. Надо сказать, 
что в отношении крика и администри
рования Каганович имел немалые 
данные, его перекричать вряд ли кто 
мог, вы это сами хорошо знаете. 
Смех в зале, аплодисменты).

Каганович всегда считал паровоз 
главным на железных дорогах, в то 
время, когда сами грамотные паровоз
ники признавали, что паровоз —  это 
машина с очень низким коэффициен' 
том полезного действия. Это была 
ахиллесова пята транспорта.

В первые годы революции мы не 
имели возможности осуществить элек
трификацию железных дорог, у  нас 
не было необходимых для этого ма
териальных возможностей. По этой 
же причине мы не могли внедрять и 
тепловозную тягу. Но когда созрели 
материальные и технические возмож
ности, то задерживаться на прежнем 
этапе и  петь дифирамбы паровозу —  
означало проявлять непонимание то
го нового, что необходимо в интере
сах технического прогресса, не ви
деть того, что уже создано, что нуж
но настойчиво внедрять.

После XX съезда партии, когда мы 
раскритиковали эту политику, же 
лезнодорожники после ухода Кагано
вича хорошо показали свои способно
сти, Должен сказать, что мы очень 
довольны работой как всех железно
дорожников, которые настойчиво бо
рются за улучшение работы тран
спорта, так и  работой вашего мини
стра товарища Бещева, который со 
знанием дела руководит железнодо
рожным транспортом. (Аплодисмен
ты).

Мы вас хвалим, но я  думаю, что 
БЫ  люди опытные и понимаете, что 
перехваливать нельзя и что в связи 
с похвалой зазнаваться нельзя. Пар
тия хвалит того, кто хорошо работа
ет, но если человек начинает зазна
ваться, плохо работать, то партия 
найдет за что уцепиться, чтобы при
вести в чувство того, кто зазнается. 
(Аплодисменты). Говорю это, товари
щи, в порядке профилактики. (Апло
дисменты). Вы знаете^ если хорошо 
проводить профилактику, то в любом 
деле, особенно у  вас при осмотре и 
уходе за локомотивами, такие локо
мотивы будут дольше и лучше рабо
тать. (Аплодисменты). Это в какой-то 
степени намек. (Оживление в зале).

Если бы партия своевременно не 
приняла мер и железнодорожный, 
транспорт остался на паровозной тя
ге, то для выполнения плана перево
зок только одного 1961  года потре
бовалось бы дополнительно свыше 
52 миллионов тонн угля, 4 .3 0 0  паро
возов и большое количество грузо
вых вагонов. Но партия смело вы
ступила против консерваторов, откры
ла широкую дорогу техническому 
прогрессу, и положительные резуль
таты теперь налицо. (Аплодисменты).

Работники транспорта достигли 
больших и серьезных успехов. Они 
достойно выполняют стоящие перед 
ними задачи и много делают для раз
вития нашей Родины. Все мы радуем
ся этому и желаем работникам же- 
лезнодорол:ного транспорта новых ус
пехов. (Аплодисменты).

Разрешите кратко сказать о неко
торых задачах транспорта по обслу
живанию промышленности, капиталь
ного строительства и сельского хо
зяйства.

Вы призваны всемерно помогать 
развитию промышленности и особен
но в районах Сибири, Дальнего Восто
ка, Казахстана и Средней Азии. Там 
лежат сказочные богатства. Туда уже 
пришли сотни тысяч людей, а при
дет еще больше. Там развернулось 
невиданное по размаху и темпам 
строительство. К сожалению, наш 
транспорт еще слабо и недостаточно 
обслуживает эти районы.

Надо умножить наши усилия, что
бы обеспечить развитие этих рай
онов.

Транспортники должны беспере
бойно и безотказно удовлетворять 
нужды промышленности, образцово 
ее обслуживать, своевременно снаб
жать сырьем, топливом, полуфабри- 

I-' катами, новым обооуяованием. обес-Поэтому мы были совершенно уве- катами, новым оборудованием, обеа

печивать своевременный вывоз по 
назначению готовой промышленной 
продукции.

Достаточно привести такой пример. 
Если в 19 54  году мы производили 
41 миллион 4 0 0  тысяч тонн стали, то 
в этом году произведем ее, видимо,
7 6 — 77 миллионов тонн, а к 1 9 8 0  
году производство стали возрастет до 
250  миллионов тонн. (Аплодисмен
ты). Такими же бурными темпами 
будет развиваться производство чу
гуна, нефти, проката, строительных 
материалов и других важных видов 
промышленной продукции.

С увеличением объема промышлен
ного производства, ростом продукции 
сельского хозяйства резко увеличит
ся и  объем перевозок. Но следует 
сказать, что, увеличивая объем про
изводства, не обязательно увеличи
вать в таком же объеме железнодо- 
ролшые, водные и другие перевозки 
и особенно на дальние расстояния. 
При планировании народного хозяй
ства надо создавать такие экономиче
ские районы, где для производства 
имеется необходимое сырье, напри
мер, топливное, железорудное, либо 
другое. Там, где это возможно, надо 
строить перерабатывающую промыш
ленность ближе к источникам сырья 
и с учетом целесообразности созда
вать и другие виды производства.

Именно при таком подходе, учи
тывая необъятные просторы нашей 
страны, перевозки не будут возра
стать в такой же мере, как рост про
изводства. Они в значительной сте
пени будут замыкаться в пределах 
экономического района. В свою оче
редь будут развиваться те перевозки 
между экономическими районами, ко
торые требуются в интересах всего 
социалистического хозяйства, для 
удовлетворения потребностей страны 
в целом.

Теперь с образованием совнархо
зов, организацией крупных экономи
ческих районов создались лучшие 
возможности для решения всех вопро
сов развития народного хозяйства, в 
том числе и транспортных вопросов. 
Госплан, Госэкономсовет, совнархозы 
при определении того, где разумно 
создавать те или иные производства, 
должны учитывать также и вопросы 
рациональной организации перевозок.

Министерство путей сообщения 
должно в какой-то степени помогать 
Госплану в правильном, экономиче
ски целесообразном районировании 
промышленности, потому что желез
нодорожники больше других видят и 
разумные и неразумные перевозки 
Часто ведь случается, что какой-то 
груз везут из Одессы во Владивосток, 
а груз такого .же порядка везут из 
Владивостока в Одессу. Ищите «ум
ного» в данном вопросе, ищите, кто 
это делает.

Мы строим много заводов и  слу
чается, что заводы, которые произво
дят машины, и потребители этих ма
шин иногда находятся в разных кон
цах Советского С!оюза. Надо так ве
сти дело, так планировать, чтобы в 
экономических районах все было 
продумано разумно, именно разумно 
чтобы многие перевозки замыкались 
на своем экономическом районе 
Только то производство, которое вы
годно вести централизованным по 
рядком, —  к примеру производство 
иголок —  можно ставить где угод
но: штампуй иголки и перевози их 
куда надо!

Другое дело перевозить металл, 
крупные металлические изделия. Не 
всегда разумно везти металл куда-то, 
перерабатывать его в изделие, и уже 
в более громоздком виде перевозить 
обратно в том же направлении, от
куда пришел этот металл. Таких пе
ревозок у нас немало. И это резуль- 
татпорочного планирования и в зна
чительной степени наследие центра
лизованного управления хозяйством 
через министерства, которые мы 
упразднили. Однако упразднить ми
нистерства легче, а вот перестроить 
экономику, более правильна разме
стить производство —  это труднее, 
это требует больше времени и, кроме 
того, необходимо преодолеть сопро
тивление, консерватизм.

Вы, железнодорожники, - должны 
помогать Госплану, Госэкономсовету: 
Если ваши предложения не найдут 
поддержки в этих организациях, то 
нужно ставить эти . вопросы в ЦЕ И 
правительстве. Этого требуют инте
ресы всего народного хозяйства, ин
тересы строительства коммунизма. 
Это экономические вопросы, но они 
перерастают в вопросы политики. Это 
надо учитывать! (Бурные аплодис 
менты).

Товарищи! Вы знаете, что задачи, 
стоящие перед транспортом, многочи
сленны и сложны. Но все они, как 
реки к морю, или как вы, железнодо
рожники, скажете, как пути к  узло
вой станции, стекаются к одной са
мой главнейшей задаче, которая яв
ляется решающей для победы комму
нистического общества. Это —  борь
ба за всемерное повьппение произво
дительности труда.

Среди заветов, оставленных нам 
Владимиром Ильичом Лениным, вели
чайший завет —; всемерно повышать 
производительность труда. Мы долж
ны свято выполнять этот завет наше
го вождя и  учителя. Достижению 
этой задачи надо подчинить все не
исчерпаемые резервы и возможности 
транспорта.

У железнодорожников богатые и 
славные революционные и трудовые 
традиции. Они были первыми, кто на
чал борьбу за новую коммунистиче
скую производительность труда. Все 
помнят, что именно железнодорожни
ки депо Москва-Сортировочная пер
выми в стране организовали в мае 
1919 года коммунистический суббот
ник, который Владимир Ильич назвал 
великим почином. А в наше время 
железнодорожники того же депо соз
дали первую бригаду коммунистиче
ского труда. Нынешнее движение 
бригад коммунистического труда, где 
в коллективном труде воспитывается 
новый человек, охватило всю страну. 
Приятно отметить, что почин в этом 
замечательном движении принадле
жит нашим славным железнодорож
никам. (Продолжительные аплодис
менты).

Работники железнодорожного тран
спорта имеют все необходимое для 
того, чтобы в ближайшие годы прев
зойти уровень производительности 
труда, достигнутый на железных до
рогах Соединенных Штатов Америки.

Однако хотел бы сказать, чтобы 
тут не было хвастовства. Железнодо
рожный транспорт Соединенных Ш та
тов Америки -не загружен. Там в си
лу капиталистических условий и кон
куренций сейчас усиленными темпа
ми развиваются перевозки грузов 
автомобильным транспортом, идет 
жесточайшая конкуренция между ав
томобильным транспортом и желез
ными дорогами. Я  говорю это к тому, 
что надо исходить из равных условий 
для соревнования. А то можно и заз
наться, вот, мол, мы «переплюнули» 
США, а  «переплюнуть-то» их в этом 
деле не так трудно, потому что,сей
час железные дороги снижают там 
свое значение в перевозках, потому 
что на первое место выходит автомо
бильный транспорт.

У нас тоже развивается и будет 
развиваться автомобильный тран
спорт. Это вьшодно, видимо, особенно 
при перевозках на короткие расстоя
ния, когда в результате погрузки и 
разгрузки теряется много времени и 
особенно много труда. Поэтому вьшод- 
нее миновать эти излишние затраты 
труда и  возлагать такие перевозки на 
автомобильный транспорт. Но на 
дальних перевозках, конечно, более 
экономичный i—̂ железнодорожный 
транспорт.

Когда речь идет о сравнении с ра
ботой железнодорожного транспорта 
Соединенных Штатов Америки, то 
наши , железнодорожники работают 
лучше, но производительность труда, 
видимо, в США пока еще выше, чем 
у нас. Это тоже надо иметь в виду.

Производительность труда в наших 
условиях должна быть выше, потому 
что мы знаем, что более организован
ное: общество -— социалистическое 
коммунистическое общество. Победа 
возможна только лишь на основе бо
лее высокой производительности тру
да. Других секретов, товарищи, для 
борьбы за победу в соревновании с 
капитализмом нет. (Аплодисменты).

Назвать себя коммунистами, и  уже 
только потому, что мы КОММУНИСТЫ; 
считать, ЧТО победим капиталистов 
—  это мыслить слишком примитив
но. Главное, ч то . характеризует со
циализм,— это разумное построение 
общества, уничтожение частной соб
ственности, уничтожение эксплуата
ции, передача средств производства в 
руки народа и на этой основе более 
рациональное использование эконо
мики, техники, науки. Надо, чтобы 
мы превзошли производительность 
труда капиталистического мира. Толь
ко в этом и в этом заложен успех на
шей пЬбёды,.' победы коммунизма 
(Бурные аплодисменты).

Нельзя примитивно подходить 
делу. Социализм, дескать, у .наспобе 
дил, теперь приняли программу ком
мунистического строительства, ком- 
■чунизм, говорят, обязательно побе
дит капитализм, поэтому давайте все 
запишемся в Коммунистическую пар
тию и уедем в Сочи или в другое теп

лое место или вообще пойдем грибы 
собирать в лес, —  все само собой 
сделается.

Коммунизм победит при условии, 
если на основе марксистско-ленин
ского учения партия правильно по
ведет народ. Народ поддерживает пар
тию! Мы имеем социалистическое 
государство, имеем средства произ
водства в руках рабочего класса, в 
руках народа. Используя эти средст
ва производства, используя • науку, 
технику, на основе марксистско-ле
нинского учения мы обеспечим выс
шую производительность труда! При 
высоком развитии науки и техники, 
при лучшем использовании средств 
производства мы добьемся победы! 
Поэтому нельзя считать —  записался 
в Коммунистическую партию и, как 
говорят, ложись н а . бок и жди побе
ды коммунизма. Может случиться —' 
как ляжешь, так и встанешь на том 
же месте, от этого ничего не приба
вится. (Оживление в зале. Аплодис
менты).

Народ давно это понял. Еще когда 
не было создано марксистско-ленин
ского учения, народ уже знал эту 
истину и  говорил: под лежачий ка
мень вода не течет. Следовательно, 
товарищи, надо работать! (Аплодис
менты).

Задачу повышения производитель
ности труда мы будем решать нашим, 
социалистическим путем, путем эф
фективного использования техники, 
непрерывного улучшения условий ра
боты железнодорожников, сокраще
ния продолжительности рабочего дня 
и повышения их благосостояния.

Товарищи! Мы часто говорим, что 
в сельском хозяйстве есть большие 
резервы, что там имеется много недо
статков в организации производства. 
Партия наметила меры, чтобы под
нять сельское хозяйство и  добиться 
такого уровня и таких темпов в его 
развитии, чтобы производство сель
скохозяйственных продуктов опере
жало спрос.

“3  промышленности мы сильнее 
организационно и технически, чем в 
сельском хозяйстве. Но и в промыш
ленности и на транспорте у нас имеет
ся много резервов, неиспользованных 
возможностей. Мы можем и должны 
поднять промьппленность и транспорт 
на более высокий уровень.

Центральный Комитет партии ду
мает сейчас над тем, как еще лучше 
организовать работу промышленности 
и транспорта, полнее использовать 
имеющиеся там резервы. Необходимо 
улучшить контроль за тем, как вы
полняются решения партии и прави
тельства, как внедряются в производ
ство достижения науки, техники и 
опыт передовиков.

Когда мы говорим о Том, что в ра
боте транспорта имеются определен
ные успехи, то это не значит, что у 
вас нет недостатков.

Строительство коммунизма !=! это 
механизация и  автоматизация произ
водства. А как внедряются в произ
водство достижения науки и техни
ки?. Без преувеличения можно ска
зать, что в  каждом совнархозе и  на 
многих предприятиях можно найти 
немало интересных и важных пред
ложений и изобретений, которые дав
но проверены, но не внедряются в 
производство.

Некоторые работники относятся в 
новому по-бюрократически. На все 
они дадут вам самые подробные объ
яснения. Но главная причина медлен
ного внедрения новых достижений 
это укоренившаяся косность, нежела
ние менять то, что уже сложилось, 
ломать старое, изжившее себя, хотя 
всем известно, что быстрое внедрение 
в производство изобретений и рацио
нализаторских предложений —  это 
один из больших резервов дальней
шего, еще более быстрого развития 
промышленности и  транспорта.

Приятно было слушать выступав
шего здесь машиниста со станция 
Тайга тов. Порошина. Он сказал, что 
все затраты ,по электрификации оку
пятся за полтора года, а  производи
тельность труда уже значительно вы
росла, улучшились условия труда. Я 
представляю себе труд железнодорож
ника, машиниста на паровозе в зим
нюю стужу. А сейчас он едет на 
электровозе, как говорили раньше, 
словно кум королю и черт ему не 
брат. (Оживление в зале, аплодис
менты).

Я люблю смотреть киножурнал 
и<Наука и техника». Там много пока
зывают очень интересного и полез
ного. И отдыхаешь и познаешь но
вое, что рождается в нашей стране, 
новое в развитии науки и техники. 
Смотришь и частенько думаешь: если

(Продолщение на 2-й стр,).
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Продолжение речи товарища И. С. Хрущева
(Начало на Т>йЙвтр«).

бы хоть половину т е х . достижений, 
которые показываются в |эт н х  журна
лах, своевременно, имен1ао своевре
менно внедрили в  производство, то 
это принесло бы народу' огромную 
пользу.

Недавно, например, в одном из ки
ножурналов показывали так  назы
ваемый огнебур, который: при буре
нии взрывных скважин в  твердых 
породах на железорудных карьерах 
в 8 — 10 раз производительнее при
меняемых сейчас ударно-канатных 
станков, а стоимость огневого буре
ния примерно в три раза дешевле 
ударно-канатного. Говорят, что про
шло уже более двух лет, как  создали 
конструкцию новой буровой установ
ки, а на карьерах их практически 
нет, если не считать четырех —  пя
ти опытных образцов. Йочему? Я 
позвонил товарищам, которые зани
маются вопросами промышленности, 
и  попросил их выяснить. Мне сооб
щили, что Бузулукский завод, кото
рый должен делать эти станки, пред
почитает выпускать старую технику, 
вместо новой высокопроизводитель
ной. Разве допустимо такое отноше
ние к новой технике, значительно по
вышающей производительность тру
да?

Директор этого завода, вероятно, 
коммунист. Бесспорно, там есть пар
тийная и комсомольская организации 
и  профсоюзная организация тоже 
есть. Все есть! А вот не добились 
товарищи, чтобы новая техника внед
рялась. Й за это расплачивается стра
на. Надо обжигать огнем критики та 
ких людей, которые для своего бюро
кратического удобства не волнуют се
бя, производят старое, не ломают ста
рое, не освобождают путь новому! 
(Аплодисменты).

Многие из вас, видимо, смотрели 
киножурнал, который называется 
«Катушка». Это своего рода фельетон, 
и довольно острый. В картине пока
зано, что катушки для ниток можно 
прессовать из отходов и стоимость 
их значительно дешевле. Прошло 
свыше десяти лет, как предложен 

■ этот способ, но к разработке техноло
гии и конструкции машин приступа
ют только в 1962  году. И то говорят, 
подождите. А ведь знаете, что мож
но прождать сто лет. (Смех в зале) 
Эту машину должны были сделать, 
по-моему, или Московский городской 
совнархоз, или Московский областной 
совнархоз. Как видите, чины боль
шие, почет большой, а  внимания и 
ответственности не оказалось. (Оиив- 
ление в зале).

А ско.чько за это время березового 
леса вырубили, сколько сотен тысяч 
кубометров древесины израсходовали 
и  расходуют на производство кату
шек!

Остроумно придумал изобретатель 
машину —  прямо из ничего делает 
деньги. (Оживление в зале). Для того, 
чтобы сделать по-старому катуш
ку, нужна береза, надо поехать в лес, 
спилить березу, разделать ее, пере
везти; видите, какой долгий процесс, 
сколько людей трудится, сколько 
ценного леса расходуется. И это не
смотря на то, что техника наша дает 
другие возможности Для получения 
этой простой нетребовательной ка
тушки. А сколько можно найти таких 
«катушек»! И, если подбросить еще 
несколько таких «катуш ек», то иной 
человек не удержится на ногах, по
тому что эти «катушки» уложат его 
на пол. (Оживление в зале).

Я привел лишь два факта, но вы 
сами можете привести их десятки, и 
сотни. Надо выше поднять активность 
партийных организаций, комсомоль
цев, рабочих, инженеров, техников 
против косности и рутины, на борьбу 
за технический прогресс, за внедре
ние в производство достижений на
уки и техники, передовых методов 
труда, поддерживать новаторов, ре
шительно бороться с теми, кто ока
зывает сопротивление новому.

Я часто ссылаюсь на киножурна
лы, на газетные статьи о безобразиях 
в работе. Но что досадно, товарищи! 
Когда через печать или в сатириче
ских киножурналах начинают крити
ковать бюрократов, зажимщиков но
вого, передового, то в защиту этих 

■ бюрократов, а иной раз и просто вре
дителей, —  вредителей не в полити
ческом смысле слова, а в смысле 
бесхозяйственности, безответственно
сти, —  нередко поднимаются голоса 
ответственных'людей.

Чтобы выгородить свои районы, 
области, а, случается, и республики, 
такие люди пытаются смягчить остро
ту вопроса, и, как это ни странно, не
редко получается так, что работники, 
защищающие честь районного, обла
стного, а порой и республиканского 
«мундира», становятся как бы за
щитниками тех, кого они призваны 
осуждать за порочную работу.

Это, товарищи, факт. Таких людей 
надо к  прокурору тащить, если это 
в районе, то к районному; если в рес
публике —  к республиканскому. Но 
порой и прокурор молчит. А зажим
щик говорит: я  согласен учиться на 
ошибках своего соседа, но не на сво
их собственных. (Оживление в зале). 
Поэтому он все. делает для того, что
бы смягчить, приуменьшить значение 
случившегося, нажимает на редакции 
газет, на людей, которые cosflaioT 
сатнрцчесйив ж у рявад , ^

Как-то писатель:Сергей Михалков 
жаловался мне на это. Он говорил: 
не могу пробить сатирический кино- 
журнал, сейчас все ополчились на 
меня. Несмотря на мой рост, у  меня 
не хватает устойчивости, помогите 
(Смех в зале).

Думаю, что те люди, которые ста
новятся запртникам и местничества 
«чести мундира», совершают анти
коммунистическое дело. Они объеди
няются зао д ф  с бюрократами, с не
радивыми лю[цьми и покрывают без
деятельность -тех, кто наносит ущерб 
нашему коммунистическому строи
тельству. Такие люди не удержатся 
в седле навер|няка, рано или поздно 
лошадка выбросит их, потому что они 
не обладают Ьсновным, что нужно 
для руководит!еля, —  коммунистиче
ской честностью, непримиримостью 
к  тому, что мешает нашему продви
жению вперед,-^ к коммунизму. Если 
человек не имвшт ■ таких качеств, он 
не руководитель, а карьерист; он до
вольствуется своим положением, до
вольствуется тем, что занимает стул, 
а дальнейшее его мало интересует! 
(Смех в зале, Аплодисменты).

Надо беспощадно критиковать тех, 
кто безобразно относится к  ведению 
хозяйства, и тех, кто под видом за̂  
щиты чести мундира по существу 
прикрывает таких людей, которые 
наносят ущерб интересам государст
ва, нашего социалистического обще 
ства. Необходимо объявить реши
тельную борьбу с зажимщиками кри
тики.

Надо постоянно освещать прожек
тором коммунистимеского. контроля 
все участки производства, чтобы тот, 
от кого зависит внедрение новой тех
ники и передовых методов труда, 
чувствовал, что он находится под 
контролем общественности. А если 
такой работник не поймет, то надо 
принимать к нему необходимые ме 
ры воздействия, и уж  если это не 
поможет, то следует решительнее за' 
менять нерадивых работников.

Бюрократизм —  болезнь давно из
вестная. Если не бороться с ней, то 
она может распространяться и зара
жать здоровый организм. На борьбу 
с такими явлениями надо активнее 
поднимать партийную обществен
ность, профсоюзы, комсомол, разви 
вать критику и самокритику.

Если на каждом предприятии бу
дет создана обстановка высокой тре
бовательности, постоянного контроля, 
когда каждый работник будет требо
вать от себя и от товарищей четкой 
работы, чтобы лучше использовать
Ж “ д а |с я  р е з е р щ  воз^юдцрети 
то мы будем еще быстрее идти пс
пути, который наметила 
своей Программе.

по
партия в

Товарищи! Хочу обратить серьез
ное внимание на необходимость тех
нического перевооружения транспор
та, настойчивого внедрения новой 
техники.

Вчера товарищи из Центрального 
Комитета и правительства Знакоми
лись с новой техникой на выставке 
железнодорожного транспорта. Ми
нистр путей сообщения тов. Вещев, 
главные конструкторы заводов, ма
шинисты рассказали нам о новых 
электровозах, тепловозах, показали 
пассажирские и грузовые вагоны. Все 
мы довольны образцами современной 
железнодорожной техники, которые 
были представлены на этой выставке.

Побываешь на такой выставке и 
очень реально представляешь себе, 
как много сделали наши ученые, ин
женеры, техники и рабочие после 
XX съезда партии. Теперь уже, как 
говорится, эмблема железнодорожно
го транспорта не паровоз, а совре
менный локомотив —  электровоз и 
тепловоз.

Конструкторы и инженеры докла
дывали нам, что отдельные образцы 
локомотивов еще несколько недорабо
таны, но в скором времени они бу
дут доведены до лучших показателей. 
Однако уже теперь эти машины за
служивают одобрения по техническим 
показателям. Надо продолжать дей
ствовать в том же направлении, раз
вивать современное железнодорожное 
машиностроение, а также лучше ис
пользовать образцы зарубежной тех
ники. (Аплодисменты).

Сейчас у нас созданы и работают 
электровозы на переменном токе, что 
дает большую зкономию. Надо там, 
где это экономически целесообразно, 
а железнодорожники говорят, что это 
почти везде выгодно, форсировать 
электрификацию железных дорог на 
переменном токе.

На выставке показывали также га- 
зотурбовоз. Понятно, что это только 
первые образцы, но за газовыми тур
бинами на транспорте, видимо, боль
шое будущее. Поэтому надо всемер
но поощрять создание таких локомо
тивов.

Мы обменивались мнениями с чле
нами Президиума ЦК и хотим ска
зать, что выставка произвела на нас 
большое впечатление. 8а короткий 
срок совершен большой, революцион
ный шаг в развитии техники. I

Но не поймите меня так, товарищи, 
это мы предлагаем конструкторам, 
инженерам, техникам лечь спать, до
вольствоваться достигнутым и не со
вершенствовать' созданные электро
возы, тепловозы л  другую те х |№ у .

Есть точное правило жизни; надо 
постоянно coBepffleHCTBosafb даже 
самое совершенное на данны й период 
потому что с течением времени, с 
развитием науки и техники, которая 
никогда не находится в состоянии 
покоя, даже самое современное уста
ревает.

На выставке представлены очень 
интересные путеукладчики. Приятно 
слышать от путейцев-железнодорож- 
нйков, что они уже сейчас находят 
широкое применение так же, как и 
железобетонные шпалы. Считают, что 
переход от деревянных шпал на же
лезобетонные шпалы с предваритель
но напряженной арматурой дает боль
шую экономию. Во-первых, удлиняет
ся срок службы шпалы. Если дере
вянная шпала служит 1 0 — 15 лет, 
то железобетонная, как мне говори
ли, 50 лет, а может быть, и значи
тельно больше. Во-вторых, хотя одна 
такая шпала стоит примерно 7 руб
лей, в полтора раза дороже деревян
ной, но зато сокращается расход на 
ремонт и  содержание путей, что по
зволяет поездам ходить с большими 
скоростями.

Еще об одной новинке, которая 
представлена на выставке. Мне док
ладывали, что сейчас широко внед
ряется сварочная аппаратура, создан
ная институтом имени Патона, воз
главляемым президентом Украинской 
Академии наук академиком Патоном. 
Я  видел эту аппаратуру, она позво
ляет быстро и хорошо сваривать рель
сы. Как вы знаете, теперь по техни
ческим условиям применяется длина 
рельсовой плети до 800  метров. У нас 
почти половину рельсов продолжают 
катать длиной 12,5  метра и длиннее 
25-метровых рельсов не катают, а за 
границей прокатывают 30-метррвые 
рельсы. Это вопрос большой государ
ственной важности и необходимо сде
лать шаг вперед в его решении.

Перед нашими металлургами, рель
сопрокатчиками стоит задача перей
ти на прокат экономически и техни
чески более выгодной длины рельс. 
Можно пойти и по другому пути. Не
которые товарищи утверждают, что 
выгоднее катать короткие рельсы, но 
сваривать их сразу на заводе и тран
спортировать к месту укладки пути. 
И в данном случае должна взять вер.х 
та точка зрения, которая будет эко
номически целесообразна.

Сейчас железнодорожный тран
спорт идет на сваривание рельсов 
уже уложенных путей, чтобы меньш» 
иметь стыков на железнодорожном 
полотне, так как каждый стык, вы 
это знаете, наносит большой ущерб 
подвижному составу и самим путям. 
С ростом скоростей увеличиваются 
динамические нагрузки, удары, отри 
ц а га ь н о  действующие и на подвиж 
ной состав, и на пути. Поэтому пра
вильно, когда максимально удлиняет
ся рельсовая плеть.

Однако вызывает удивление, поче 
му Министерство транспортного стро
ительства, прокладывая новые желез
нодорожные пути, по-прежнему зна
чительное количество рельсов монти
рует длиной 12,5  метра? Разумного 
тут, конечно, мало. Одна рука делает, 
другая переделывает. Это уже, так 
сказать, материал для фельетона.

Мы уважаем вас, тов. Кожевников 
(я обращаюсь к министру транспорт
ного строительства), однако просим 
и вас проявлять уважение к госу
дарственным интересам и средствам. 
Либо укладывайте на новых путях 
длинномерные рельсы до таких преде
лов, какие технически возможны, или 
Сваривайте эти рельсы перед сдачей 
дорог в эксплуатацию. (Аплодисмен
ты).

Меня порой удивляет, как легко 
некоторые товарищи относятся к не
доделкам, которые не идут в их лич
ный ущерб. Представляю себе, если 
бы кто-нибудь из них купил в мага
зине костюм, у которого не были бы 
пришиты пуговицы, прорезаны кар
маны и прострочены борта. Тут до
сталось бы швейникам на орехи. Но 
мы не имеем права делить интересы 
личные и интересы государственные. 
(Аплодисменты).

Много на выставке и других новых 
интересных машин. Это и машина, 
которая очищает щебень пути от за
сорения, поднимает электромагнита
ми путь, удаляет весь мусор из бал
ласта, выбрасывает его на сторону, 
укладывает очищенный щебень. Ма
шина быстро делает то, на что рань
ше требовались сотни и тысячи лю
дей. Машина не только полезная, я 
бы даже сказал, красивая. Приятно 
смотреть на такие машины, которые 
создали наши инженеры, конструкто
ры. И надо выразить им признатель
ность за остроумное решение слояс- 
ных технических вопросов. (Аплодис
менты),

Заслуживают внимания довольно 
оригинальная машина для трамбовки 
и выравнивания пути, а также очень 
интересная машина для подбивки 
щебня под шпалы.

Я говорю интересна^, потому 
что работа, которую выполняет ма
шина, очень трудоемкая. Тяжело с 
ломиком в руках под палящим лет
ним солнцем производить такую ра
боту. Многие знают, какой это труд. 
Когда же человек управляет маши
ной, такая работа не утомляет и 
труд делается приятным; человек 
управляет машиной, а она выпол
няет за него тяжелую работу.

Для городского строительства, для 
городов, которые имеют трамвайный 
транспорт, такие машины были бы 
очень полезны. Конструкторам, раз
рабатывающим машины для город
ского дорожного хозяйства, следовало 
бы позаимствовать выдумку, изобре
тательность железнодорожных кон
структоров, использовать эти мапга- 
ны в том или другом виде.

Все были бы рады, если бы наши 
конструкторы создали что-нибудь 
взамен молота и лома, чтобы был об
легчен труд городских трамвайщи
ков, чтобы они могли выбросить лом 
из своих рук. Больно смотреть бы
вает, когда рабочие, и особенно на
ша женщина, о которой мы столько 
хорошего говорим, красоту которой 
воспевают поэты, вооружены ломи
ком и подбивают щебенку под шпалы 
вручную. (Продолжительные апло
дисменты)., Американцы уже сколько 
раз хотят попасть в Луну своей ра
кетой, но кишка тонка у них, и тут 
уж ничего не поделаешь. (Оживле
ние в зале). Они на весь мир заявля
ют, что пускают ракету на Луну, но 
она проходит мимо (аплодисменты), 
как подшучивают иногда над охот
никами, —  бах-бах, и мимо! Так и 
американцы. А мы —  бах-бах, и 
прямо в Луну. (Продолжительные 
аплодисменты).

Наш вымпел на Луне давно ждет 
американский, но никак не может 
дождаться, и все скучает в одиноче
стве. (Аплодисменты).

Но в то время, когда мы в Луну 
попали, —  машину для того, чтобы 
У рабочих вырвать ломик из рук и 
вооружить их, и особенно, я  повто
ряю, женщин, машиной, туг чего-то 
не хватает —  ума или энергии? Ду 
маю, что на ум нам обижаться нель 
Эя, потому что когда мы обижаемся 
на ум, вроде обижаемся на своих ма
маш, а они тут ни при чем. Они на
делили каждого тем, чем могли наде
лить, и если не получается с маши
ной, так это уже по нашей вине. 
(Продолжительные аплодисменты).

Будем надеяться, что машину та
кую создадут. Думаю, что- уши у тех 
товарищей, кто здесь присутствует 
и отвечает за это дело, есть. (Ожив
ление в зале. Аплодисменты).

Считаю, что наши ученые, инже
неры, изобретатели должны подумать 
и о том, чтобы создать лучшие усло
вия для работы машиниста и поезд
ных бригад. Следует смелее внедрять 
на железнодорожном транспорте но
вейшие достижения науки и техники, 
в том числе продумать вопрос о при
менении локаторов, которые исклю
чали бы Ifaesb i, йредотвращали ава
рии поездов. Радиолокация дает воз
можность просматривать большие 
расстояния на море и в воздухе. На 
железнодорожном транспорте эта за
дача, если на нее обратить внимание, 
также может быть решена. Это сде
лает железнодорожное движение без
аварийным. (Аплодисменты).

Видимо, надо создать аппаратуру, 
которая позволяла бы машинисту 
знать состояние пути, просматривать 
рельсы, может быть, такую аппара
туру иметь и в хвосте поезда, чтобы 
видеть не только путь, лежащий впе
реди, но и сзади, с тем, чтобы была 
обеспечена безопасность поезду, иду
щему вслед.

Старое иногда довольно прочно 
уживается с новым. Посмотрите на 
морскую службу. Когда не было те
лефона, радио, боцман на флоте сиг
налил дудкой. Теперь есть телефон, 
радио, электрические звонки, телеви
дение, но на кораблях боцман по- 
прежнему дует в дудку, если нужно 
вызвать команду на палубу. Почему? 
Причем, теперь боцмаи подходит к 
радиомикрофону и все же дует в дуд
ку. (Смех в зале. Аплодисменты). 
Радио разносит по кораблю его сиг
налы. (Смех, аплодисменты).

Своим выступлением я не хочу 
лишать наших моряков —  и военных 
и гражданских —  старой традиции, 
потому что вреда она, видимо, не на
носит корабельной службе. Если мо
рякам нравится, чтобы боцман дудел 
в дудку, пусть себе дудит. (Смех в 
зале, аплодисменты). Лишь бы толь
ко хорошо службу несли и хорошо 
кораблями управляли. Это глввиое. 
Но там, где старое мешает новому, 
надо по-настоящему браться за внед
рение нового.

Словом, наши ученые, инженеры, 
техники, рабочие, пославшие свой 
вымпел на Луну, запустившие в кос
мос корабли-спутники о героями 
Юрием Гагариным и Германом Тито
вым, могут оснастить железнодорож
ный транспорт еще более совершен
ным оборудованием.

Товарищи! Здесь многие высту
павшие говорили о лучшем использо
вании подъездных путей к предприя
тиям. Это важный вопрос.

Мне докладывали, что-Донецкая и 
Московская дороги приняли в свое 
ведение 290  подъездных путей к 
промышленным предприятиям. И вот 
результат: в 1961 году только на 25 
станциях Донецкой дороги высвобож
дено 9 паровозных депо, уменьшен 
более чем на 300  человек штат и со
кращены на 700  тысяч рублей экс
плуатационные расходы. Думаю, что 
пора передать основную часть подъ
ездных путей промышленных пред
приятий (а может быть, и все подъ
ездные пути) Министерству путей 
сообщения, а заодно закрыть многие 
малодеятельные подъездные пути, 
тупики и ветки. Но надо этот вопрос 
хорошо изучить. Над этим должно 
подумать и Министерство путей сооб
щения. Думаю, что эксплуатация до
рог будет лучше, а простои вагонов 
будут меньше. (Аплодисменты). Об 
этом очень убедительно, с экономи
ческими расчетами говорил здесь тов. 
Дегтярев со станции Антрацит. Если 
передача подъездных путей дала 
большой экономический эффект на 
этой станции, то наверняка это по
лезно и для других.

Большие резервы заложены в пра
вильной организации планирования 
перевозок. Перестройка управления 
промышленностью и строительством, 
расширение прав местных органов по
могли улучшить транспортные связи 
внутри экономических районов и 
между ними. Народному хозяйству за 
три года это дало примерно 300 мил
лионов рублей экономии.

К сожалению, мы не смогли осмот
реть все экспонаты, представленные 
на выставке, хотя они действительно 
достойны внимания. Интересно реше
ны конструкции новых пассажирских 
вагонов, грузовых вагонов с погруз
кой через крышу, большегрузные по
лувагоны грузоподъемностью в 95  и 
125 тонн и многое, многое другое.

Позвольте мне от имени Централь
ного Комитета партии и правитель
ства поблагодарить ученых, конструк
торов, инженеров, техников, рабочих 
за большой вклад в дело совершен
ствования железнодорожного тран
спорта и пожелать им новых успехов 
в их благородном труде. (Продолжи
тельные аплодисменты).

Необходимо всерьез заняться 
улучшением планирования перевозок, 
не допускать ненужных перевозок 
грузов, как это имеет место, к сожа
лению, теперь. Ведь только один про
цент сокращения нынешних тран
спортных издержек даст экономию 
около 200 миллионов рублей в год.

Исключительно важное значение 
имеет координация работы всех ви
дов транспорта. Четкая работа каждо
го вида транспорта —  железнодо 
рожного, морского, речного, автомо
бильного, воздушного и трубопровод
ного стала в значительной мере за
висеть от того, насколько хорошо со
гласовываются планы перевозки гру
зов и своевременно осуществляется 
координация основных грузопотоков 
в морские, речные порты и железно
дорожные узлы. В ЭТОМ: деле еще мно
го крупных недостатков.

Из-за плохой координаций работы 
различных видов транспорта и орга
низаций Министерства внешней тор
говли в 1961 году на припортовых 
и пограничных железнодорожных 
участках простаивало в среднем око
ло 15 тысяч вагонов в сутки, боль
шое количество цистерн. По желез
ным дорогам на короткие расстояния 
(до 50  километров) перевозится свы
ше 200 миллионов тонн грузов, .зна
чительную часть Которых экономиче
ски целесообразнее было бы перево
зить на автомобильном транспорте.

Вопрос улучшения координации 
транспорта -“  это крупный государ
ственный вопрос. Поэтому недавно 
создана комиссия Президиума Совета 
Министров СССР, которая призвана 
обеспечить согласованную работу ос
новных видов транспорта нашей 
страны с целью наиболее полного 
удовлетворения потребностей народ
ного хозяйства в перевозках с мини
мальными транспортными издержка
ми.

Председателем этой комиссии пра
вительство утвердило тов. Бещева, 
потому что координацию в деятельно
сти всего транспорта надо приспо
сабливать к работе главной тран
спортной артерий —  к железным до
рогам. Комиссия должна поставить 
дело так, чтобы лучше использовать 
все виды транспорта. (Аплодисмен
ты).

На “такое решение нас натолкнул 
довольно безобразный случай, и даже 
не случай, а явление. Министерство 
морского флота имеет свои суда. Пе
ревозили наши суда грузы на Кубу. 
Обратно надо было получить груз для 
того, чтобы загрузить суда и вести их; 
в свои порты. Но грузы, которые та.м 
имелись для нашего корабля, не мог
ли быть погружены, потому что Ми
нистерством внешней торговли был 
нанят иностранный корабль. Он при
шел за тем же грузом. Пришлось 
этот груз делить, потому что если 
даже не дать груз зафрахтованному 
судну, то все равно нужно платить. 
Два наших министра не сговорились, 
а деньги были брошены на ветер.

Два министра спорят — ' кто из 
них должен отвечать за организацию 
перевозок. Было мнение и, видимо, 
оно правильное, что эту организа
цию перевозок надо из Министерства 
внешней торговли передать в Мини
стерство морского флота. Министр 
внешней торговли должен подавать 
заявки в Министерство морского фло
та на перевозку грузов. Если же не 
хватит тоннажа в Министерстве мор
ского флота, то нанимать суда дол
жен не министр внешней торговли, а 
министр морского флота. (Аплодис
менты). Тогда он наймет суда только 
в том случае, когда не смолсет грузы 
принять на свои суда, на свой тран
спорт. Иначе, как  говорят, и  сам черт 
на разберет, почему нанята судно'. 
(Оживление в зале). ' '

Требуется значительно повысить 
уровень и экономической работы на 
транспорте, приучить людей лучше 
считать с карандашом в руках. Мне 
не раз приходилось говорить об этом 
и хочется повторить внО'вь: н4до все 
тщательно подсчитывать, чтобы обес
печить минимальную затрату средств 
на перевозки. На каждый рубль 
основных фондов железных дорог мы 
должны получать как можно боль
ше перевезенных грузов.

На транспорте так же, как i 
промышленности и сельском хозяй
стве, необходимо широко осущест
влять ленинский принцип матери
альной заинтересованности каждого 
работника в высоких результатах 
как своего личного труда, так и 
предприятия в целом.

Одна из неотложных задач тран
спорта состоит в том, чтобы пол
ностью и лучше удовлетворять - по
требности населения в перевозках, 
значительно повысить культуру об
служивания пассажиров. Транспорт 
— это не только обслуживание про
изводства. Транспорт связан со мно
гими сторонами жизни и быта лю
дей. С каждым годом будет расти ма
териальное благосостояние народа. 
Развитие промышленности, сельско
го хозяйства, сокращение продолжи
тельности рабочего дня, развитие 
туризма, сети пансионатов, курор
тов и домов отдыха —  все это спо
собствует увеличению пассажирских 
перевозок. Министерство путей сооб
щения и управления железных дорог 
значительно улучшили обслужива
ние пассажиров.

Однако здесь есть еще и крупные 
недостатки. На вокзалах и  промежу
точных станциях, особенно в летний 
период, скапливается большое коли
чество пассажиров. Продажа биле
тов на вокзалах слишком усложне
на. Много нареканий со стороны на
селения имеется и в отношении при
городных и местных поездов.

При продаже билетов на при
городные поезда надо, видимо, шире 
внедрять кассы-автоматы. Можно со
здать такую машину, которая будет 
не только не принимать фальшивых 
денег, а может даже сказать что-то 
подходящее человеку, который попы
тается подсунуть фальшивые день
ги. (Смех в зале. Аплодисменты).

Министерству путей сообщения и 
управлениям дорог надо позаботить
ся и о сокращении пересадок пасса
жиров с поезда на поезд, лучше ор
ганизовать беспересадочное сообще
ние, по кратчайшим маршрутам, в 
обход Наиболее крупных узлов или 
со сквозным пропуском поездов через 
крупные железнодорожные узлы.

Необходимо ПОСТОЯННО заботиться 
об улучшении питания пассажиров 
на железных дорогах, больше созда
вать кафе, столовых, чтобы пассажи
ры могли пользоваться услугами об
щественного питания.

Поездка в поезде должна быть 
для людей своего рода отдыхом, что
бы человек сходил с поезда с хоро
шим настроением. Министерство пу
тей сообщения, профсоюзы, органы 
торговли обязаны быстрее устранить 
недостатки в обслуживании' пасса
жиров и навести большевистский 
порядок в этом важном деле.

Товарищи! Руководствуясь ленин
ским принципом проведения демо
кратического централизма в области 
хозяйства, партия и правительство 
за последние годы провели большую 
работу по перестройке управления 
транспортом. Укрупнен ряд желез
ных дорог, отделений и предприятий 
транспорта, расширены ИХ нрава. 
Это положительно сказалось на ра
боте всей сети же-лезных дорог.

Укрупнение железных дорог со
провождалось упрощением и сокра
щением аппарата их управлений, 
который был чрезмерно велик. Же
лезнодорожный транспорт от этого 
только выиграл. Но и сейчас еще в 
административно -  управленческом 
аппарате есть лишние звенья, пере
стройку управления нельзя считать 
законченной.

В Центральный Комитет партии 
поступают сигналы о том, что на до
роги направляется чрезмерно боль
шое количество приказов, различ
ных указаний и телеграмм. Напри
мер, Северо-Кавказской Железной 
дороге в минувшем году было на
правлено из Министерства 140  ты
сяч телеграфных указаний, то есть 
по 385 телеграмм в день! Ведь их 
прочитать не успеешь, а н е ' то что 
выполнить! От Министерства не от
стают управления и отделения. Они 
в свою очередь посылают десятки 
тысяч указаний и телеграмм.

Уже не раз говорилось о том. что 
нужно поменьше издавать приказов, 
а больше проводить живой, конкрет
ной организаторской работы. Руко
водству Министерства путей сооб
щения необходимо внимательно пе
ресмотреть систему учета, отчетно
сти и отбросить все, что отжило и 
устарело. Если система учета не бу
дет пересмотрена и упрощена, тогда 
никакие приказы не помогут. Если 
есть определенная графа в отчетно
сти, то эту графу надо заполнять. 
Вот и идет работа по заполнению 
графы, составдевию отлетностк*

Надо дать возможность  ̂ работни
кам на местах больше заниматься
производством, а не чтением цирку
ляров и телеграмм, обилие которых 
может только тормозить работу.

Партийные, профсоюзные и ком
сомольские организации обязаны 
мобилизовать всех работников же
лезных дорог на выполнение огром
ных задач, стоящих перед транспор
том, повысить требовательность к 
руководителям предприятий и орга
низаций транспорта за подбор кад
ров и обеспечение строжайшей госу
дарственной дисциплины и особенно 
среди работников, связанных с без
опасностью движения поездов и со
хранением ценностей, активнее под
держивать и внедрять все новое и 
прогрессивное.

Товарищи!
Несколько дней тому назад я  был 

в Ленинграде, знакомился с работой 
главным образом судостроительной 
промышленности, с заводами как 
гражданского судостроения, так й 
военного —  надводного и подводно
го. Должен сказать, что вернулся я 
из Ленинграда в очень хорошем на
строении. Удалось посмотреть уже 
построенные корабли и такие, кото
рые находятся в процессе строитель
ства, побеседовать с кгш труктора- 
ми, техниками, инженерами, рабочи
ми.

Следует отметить, что грузовые 
суда, созданные нашими конструк
торами, инженерами, рабочими, до
стойны большой похвалы. Очень хо
роши и военные корабли! Мы 8 
прошлом не раз критиковали воен
ных товарищей за недостатки в 
развитии Военно-Морского Флота, 
требовали, чтобы Он был более со
вершенным. И Эта критика не про
пала даром. То, что я  видел, —  это 
такие кораб.чи, которые вполне от
вечают современному развитию Во
енно-Морского Флота, современному 
развитию военной науки и техники. 
(Продолжительные аплодисменты).

Руководители Ленинградского 
обкома и горкома партии, Ленсовета, 
Ленинградского совнархоза, работ
ники предприятий рассказывали мне 
о том пафосе строительства, о боль
шом подъеме, который вызван на 
ленинградских предприятиях рсш е" 
ниями съезда партии.

Такой же подъем переживают 
коллективы и других промышлен
ных центров. Этот творческий порыв 
рабочего класса должен не угасать, 
а повышаться из года в год. Тогда 
мы быстрее достигнем уровня разви
тия, определениого Программой пар
тии. Но и после этого, то есть после 
создания материально-технической 
базы коммунизма, мы не будем успо
каиваться на достигнутом, а будем 
добиваться новых успехов, идти все 
вперед и вперед. (Аплодисменты).

В этой связи следует поставить 
такой вопрос. В нашей стране созда
на высокоразвитая современная ма
шиностроительная промышленность. 
Но машиностроительные заводы поч
ти повсеместно работают далеко не 
на полную MontHocTb. Мне дали 
справку, что машиностроительные 
заводы в среднем по стране работа
ют в 1 ,4  смены. Только на уникаль
ном оборудовании коэффициент 
сменности выше. Как правило же, 
оборудование машиностроительных 
заводов работает в  одну смеиу.

Можете себе представить, товари
щи, сколько было бы произведенб 
ценной продукции, если бы эти заво
ды работали в две смены, и ценней
шее оборудование, которое на них 
установлено, не простаивало. Какой 
это громадный резерв увеличения 
объема производства!

Практически, почти не вклады
вая дополнительных средств, можно 
было бы удвоить мощности машино
строительных заводов. А ведь на 
етнх заводах наиболее дорогостоя
щее оборудование!

Помню, в свое время, когда я ра
ботал на машиностроительном заводе 
сначала учеником, а потом слесарем, 
слесари работали в одну смену, а 
токарный цех работал в две смены.

При капиталистах рабочий день 
был 12 часов. У нас рабочий день на 
предприятиях 7 часов. Поэтому, если 
мы организуем работу 8  две смены, 
чтобы лучше использовать наше обо
рудование, то это не будет очень об
ременительно. Скажу вам откровен
но, что лучше работать на станке 
семь часов, чем в Совете Министров, 
где рабочий день не у всех еще 
твердо нормирован. (Оживление в 
зале).

Сколько раз я говорил тов. Швер
нику, когда он был председателем 
ВЦСПС: не знаю, за что плачу член
ские взносы в профсоюз, не заботи
тесь вы, профсоюзники, о нормиро
вании нашего труда. Теперь его за
менил тов. Гришин, но продолжается 
то ж е самое, правда, в меньшей 
степени. Все-таки тов. Гришин в 
какой-то степени нормирует труд 
нашего брата. (Оживление е зале, 
аплодисменты). Это, конечно, 
шутка, товарищи, и вы меня хорошо 
понимаете.

(Окончание на 3-й стр.),
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Окончание речи товарища
Н, С. Хрущева

(Начала на 1— 2*й стр.).

Но вопрос использования обору
дования —  не ту »к а . Это —  наши 
огромные возможности. Ведь если 
амортизационный срок оборудования 
удлиняется, то машины изнашива
ются не только физически, но уста
ревают и морально. Большой срок 
службы машин —  это не благо. Дол
жен быть разумный срок, чтобы ис
пользовать ее в работе с пользой, 
ие больше того времени, когда эта 
конструкция машин морально уста
ревает.

Наши конструкторы неустанно ра
ботают над созданием новых, > более 
совершенных машин, над заменой 
устаревшего оборудования. Поэтому 
лучшее использование оборудования, 
большая нагрузка на нашу технику 
даст возможность быстрее перево
оружить ваши машиностроительные 
заводы. Эю позволит создать более 
прогрессивные условия для повыше
ния производительности труда и 
внедрения новой техники. Все это 
имеет большое государственное зна
чение.

Конечно, переход на двусменную 
работу предприятий потребует уве
личения рабочей силы. Но и зту за
дачу можно решить. Ленинградские 
товарищи, например, говорят: дайте 
нам некоторое дополнительное коли
чество средств на жилищное строи
тельство, и будет найдена рабочая 

' сила. Это разумное предложение.
Мы можем найти эти средства за 

счет некоторого сокращения строи
тельства машиностроительных заво
дов, благодаря тому, что лучше ис
пользуем существующие предприя
тия, их оборудование. Высвободив
шиеся в результате этого средства, 
может быть, будет целесообразно, в 
зависимости от расчетов, направить 
на жилищное строительство. Надо 
иметь в виду и то обстоятельство, 
что машиностроительные заводы, 
как правило, находятся ,в обжитых 
районах, где много молодежи, много 
людей пенсионного возраста. Я го
ворю о пенсионерах потому, что 
многие из них, еще способные тру
диться, недовольны тем, что не мо
гут приложить свои силы и исполь
зовать свои знания, свою квалифи
кацию.

. Если мы совместно с профсоюзами 
я  совнархозами разумно рассмотрим 
закон о пенсионном обеспечения, со
здадим условия материального по
ощрения пенсионеров, которые хо
тят и  могут работать с выдачей и 
пенсионного вознаграждения и опре
деленной оплатой за их труд, то я  
считаю, сотни тысяч людей с ра
достью пойдут на заводы и будут 
работать с большой пользой. (Бур
ные аплодисменты).

Мы договорились с ленинградца
ми, чтобы они более конкретно изу
чили этот вопрос, все хорошо под
считали, все учли. Я звонил секре
тарю .Ленинградского обкома партии 
тов. Толстикову и говорил с ним об 
этом. Он сказал, что такие расчеты 
будут сделаны по предприятиям од
ной из отраслей.

Хотел бы использовать такое от
ветственное собрание, каким являет
ся совещание железнодорожников, 
чтобы об этом «секрете» ленинград
цев рассказать вам. Но приоритет в 
этом начинании мы закрепили за 
ними, это их инициатива, и они бу
дут призывать работников других 
республик, краев и областей. Очень 
важно, чтобы обкомы, а главное 
совнархозы, партийны е. организации 
заводов занялись на своих-предприя
тиях такими же подсчетами и были 
бы подготовлены с тем, чтобы мож
но было бы решать вопрос об ис
пользовании оборудования в две сме
ны.

Конечно, все мы понимаем, что 
это большой и сложный вопрос. Мы 
чувствуем, что все это будет на 
пользу, но нельзя руководствоваться 
одним чувством, нужны и экономи
ческие и технические расчеты. 
Думаю, что расчеты подтвердят, что 
это выгодно и что это следует сде
лать. (Бурные аплбдибмвнты).

Переход предприятий на дву
сменную работу —  большой резерв. 
Конечно, при этом надо будет Гос

плану обратить большое внимание
на выделение средств для расшире
ния сети заводов, строящих станки, 
станочное оборудование. Это необхо
димо для того, чтобы ускорить тех
ническое перевооружение наших 
предприятий более совершенным 
оборудованием.

Недавно мы с тов. Косыгиным бы
ли в Клину и знакомились там с ра
ботой фабрики искусственного во
локна. Каких только машин нет на 
Этой фабрике —  и отечественных и 
заграничных. Инженеры показали 
наш отечественный станок, который 
делает шесть операций. Но выясни
лось, что пока этот станок имеется 
в одном экземпляре. Вместо такого 
Совершенного ставка на заводских 
площадях стоят шесть станков, ко
торые производят эти операции. Мо
жете себе представить, какой был 
бм экономический эффект, если бы 
мы могли больше производить таких 
станков и заменить старые. Тогда на 
тех же площадях было бы достигну
то значительное увеличение произ
водства продукции. Это вызовет, ко
нечно, увеличение потребности 

энергетических мощностей, но это не 
главное, а главное состоит в том, 
что мы в 6 раз увеличили бы вы
пуск продукции.

И так обстоит Дело, товарищи, не 
только на Елинской фабрике. Такую 
картину можно наблюдать почти на 
каждом заводе. Поезжайте на любой 
завод, и вы найдете много подобных 
примеров

В одном из своих выступлений я 
уже рассказывал, что, когда я  был 
в Америке, президент ■ Эйзенхауэр 
попросил свою приятельницу, кото
рая владела коупным заводом фир
мы «Места» в Питтсбурге, чтобы нас 
пустили на этот завод. В Соединен
ных Ш татах праввй'ельство не может 
вас пригласить на завод без разре
шения фабриканта —  хозяина фиф- 
мы. Она проявила любезность, и мы 
смогли побывать на заводе этой фир
мы, который у американцев, как мне 
сказали, не на плохом счету. Иду по 
цеху и вижу, что дорожку только 
что подремонтировали: видимо, была 
выбоина, и ее недавно заасфальГйро- 
вали. Говорю директору:

—  Это сделано к  нашему приез
ду?

“  Па, —  отвечает оя.
—  У нас Тоже так делают, —  за

мечаю я, —  вижу, что и у вас этр 
практикуется! (Оживление в зале. 
Аплодисменты).

Иду дальше, стоит долбежный 
ставок. Высказываю замечание, что 
вот уже лет 50 прошло с тех пор, 
как я  работал на заводе, где были 
такие же долбежные станки. На за
воде есть и новое, есть и  старое обо
рудование. В том же цехе мы видели 
простую ножовку, к  которой при
способили моторчик, и  вот она пи 
лит. Увидев ее, я  сказал представи
телю фирмы, что еще в 190Э году, 
когда я  был мальчишкой, вот так  же 
пилил на заводе, а вы сейчас, через 
полвека, делаете это в Америке.

Повторяю, давайте пойдемте вме
сте на любой завод, и мы увидим 
немало устаревшего оборудования. 

Конечно, обновление оборудования 
зависит не только от директоров 
предприятий Это зависит и от того, 
что мы не успеваем в необходимых 
масштабах производить новое обору
дование, чтобы заменить им старое, 
отжившее Нам, видимо, надо сейчас 
обратить главное внимание на раС' 
ширение производства более совер
шенного станочного оборудования, 
создание автоматических линий, 
станков-автоматов. И, конечно, 
следует совершенствовать инстру 
мент, рабочье приспособления.

Над этим надо серьезно подумать 
Госплану, совнархозам и Госпланам 
республик.

Товарищи! Наша партия подняла 
народы Советского Союза на построе
ние коммунистического общества. 
Многие годы назад, когда мы только 
еще вышли из гражданской войны я 
делали первые шаги в строительстве 
социализма. Владимир Ильич Ленин 
завещ ая нам: «...пойгвтовить —  ра 
ботОй долгого ряда лет подготовить

переход к  коммунизму». (СОч., 
том 3 3 , стр. 3 6 ).

И вот этот долгий ряд лет, о кото
рых говорил Ленин, —  пройден. Це
лые поколения советских людей, не 
ж щ ея  пота в труде и самой жизни в 
борьбе с жестокими врагами, выпол
нили завещание Ленина и  подготови
ли переход к  коммунизму. Мы с ва
ми не только добились этого, но сами 
уже непосредственно приступили к 
строительству коммунизма. (Продвл- 
жительные аплодисменты).

У нашей партии, у  советского на
рода есть теперь новая Программа. 
Программа партия —  это закон на
шей жизни и деятельности. Главное 
теперь успешно осуществить 
Программу.

Партийные организации проводят 
большую организаторскую работу по 
претворению в жизнь решений ХХП 
съезда, широко развернута пропа
ганда материалов съезда партии. 
Это хорошо. Но вместе с тем следует 
отметить такой существенный недо
статок в нашей организационной я  
пропагандистской работе.

Зачастую партийные работники, 
пропагандисты, агитаторы, а также 
органы печати в своих выступлени
ях о Программе партии и  в Освеще
нии ее отдельных положений акцен
тируют внимание главным образом 
на том, что будет через 20  лет, ка
ких результатов мы достигнем к кон
цу этого периода.

Некоторые работники только и 
твердят: к  концу второго десятиле
тия экономика возрастет во столько- 
то раз, у нас будет то-то и то-то. 
квартиры, мол, будут бесплатные, 
проезд на транспорте —  бесплатный 
и прочее и прочее. Словом, расписы
вают все блага коммунизма.

Повторяют только одно: блага, 
блага, блага. У людей может создать
ся впечатление, что все это придет 
само собой. Слушая такие речи, не
которые люди могут сказать: чего же 
ты уговариваешь, давай скорее эти 
блага. Но, думаю, что будут и такие 
люди, которые остановят оратора и- 
спросят: вы лучше скажите как 
этого достигнуть и кто же будет за
ботиться о том, чтобы создавать эти 
блага!

Конечно, легче сказать о том, что 
будет через 20  лет. Почему легче? 
Говорить о том, что будет через 20  
лет, значит говорить о более высоких 
показателях, чем мы имеем сегодня. 
А сказать о том. что нужно делать 
сегодня, —  ВТО значит говорить о 
том, что надо делать больше, чем 
делается теперь, говорить о преодо
лении имеющихся недостатков. Де
лать больше сегодня —  это значит 
завтра иметь больше!

Некоторые ораторы идут по линии 
наименьшего сопротивления, стано
вятся на самый легкий путь, обходя 
то, что надо делать сегодня и завтра. 
Это наносит ущерб нашей пропаган
де, следовательно, делу нашей пар
тии.

Нужно правильно инструктиро
вать докладчиков, пропагандистов и 
агитаторов, обеспечивать их необхо
димыми справочными материалами, 
чтобы доклады, лекции, выступления 
были не беспредметными, а содержа
тельными, интересными, чтобы они 
были связаны с теми задачами, котО' 
рые нам предстоит решить.

Необходимо освещать не только 
конечные результаты, а больше вни
мания сосредоточивать на начальном 
этапе выполнения Программы, на 
том, чтобы убрать с пути все, что 
мешает нашему продвижению впв' 
ред.

Нельзя представлять себе строи
тельство коммунизма так: приехал 
к берегу, сел на какое-то судно, пе
реплыл на другой берег, и вот ты 
уже в коммунизме. Нет, так сразу не 
переплывешь.

В вопросах строительства комму 
низма нельзя перепрыгивать с на
чального этапа на конечный, наме
ченный Программой партии. Этот 
путь нужно пройти по земле, в на
пряженном груде и борьбе.

На всем пути двадцатилетней 
борьбы за построение коммунизма 
надо упорно работать, трудиться 
каждый день и каждый час. Трудом

и только трудом можно создать мате
риально-техническую базу комму
низма, обеспечить создание всех 
средств удовлетворения материаль
ных потребностей народа и его ду
ховных запросов.

Товарищи! В. И. Ленин, Коммуни
стическая партия, поднимая народ 
на революцию, боролись за освобож
дение рабочего класса от угнетате
лей, за лучшую, свободную жизнь 
трудящихся. После революции враги 
предприняли все, чтобы задушить 
Советскую власть, отнять у  народа 
его завоевания. Рабочему классу, 
трудящимся массам пришлось пере
жить четырехлетнюю гражданскую 
войну и иностранную интервенцию. 
Народу приходилось главным обра
зом не создавать, а даже разрушать 
в войне то, что было создано трудом 
народа, своей кровью поливать род
ную землю, отстаивая ее от много
численных врагов. Сотни тысяч лю
дей отдали жизнь за то, чтобы от
стоять в жестокой борьбе свободу 
трудового народа, право народа стро
ить свою жизнь так, как  это сказа
но в нашем марксистско-ленинском 
учении.

Этот труднейший этап в жизни 
нашего народа был с Честью прой
ден. Те огромные трудности, которые 
пришлось пережить народу после 
Октябрьской революции, не идут ни 
в какое сравнение с трудностями- 
роста, которые переживаем мы те
перь. Рабочий класс, трудовое кре
стьянство, весь советский народ, 
преодолев все трудности и преграды 
на своем пути, так перестроили свое 
хозяйство, что в исторически корот
кий срок создали из экономически 
отсталой России самое передовое со
циалистическое государство, которое 
занимает теперь по развитию ’ кп- 
номикй втброе место в мир1 ч по 
вопросам науки и культуры —  пег 
вое место в мире. (Бурные аплоди 
сменты).

Давайте, товарищи, будем т \м т 1ь 
о том, какие рубежи нам наю  брать 
уже сейчас в нашем комму ннстиче- 
ском строительстве, а не говоритг 
только о том, что будет в последний 
год двадцагйлетия. Легко сказать о 
том, что намечено достигнуть через 
двадцать пет. Показать, как достиг
нуть этого, значительно сложнее. Но 
мы должны, обязаны делать это. Мы 
должны сами правильно понимать 
то, что надо делать сегодня, и про
водить правильную линию. Тогда 
наши силы будут все время -наращи
ваться, и советский народ быстрее 
придет к торжеству коммунизма.

У нас часто повторяют, что в 
стрэительстве коммунизма важное 
значение имеет повышение првизво- 
дительностй труда. Это правильно, 
об этом надЭ Говорить. Но нередко 
это произносится как дежурная фра
за, употребляемая, так сказать, 
для украшения выступления. Надо 
сказать, что, к сожалению, еще да
леко но все работники партийных 
и хозяйственных органов думают 
над тем. из чего складывается высо
кая производительность, что нужно 
делать для того, чтобы неуклонно 
повыш алась производительность 

труда, сокращались затраты труда 
на единицу изделия, повышалось 
Качество продукции.

Эти вопросы должны всегда быть 
в центре всей нашей организацион
ной и пропагандистской работы. 
Всем нам надо самоотверженно рабо
тать,' трудиться по-ленински, отда
вая великому делу всю свою энер
гию, все знания. Т*олько так мы мо
жем построить коммунизм.

Разрешите от имени Центрального 
Комитета партий и Советейого пра
вительства еще раз пожелать вам, 
дорогие товарищи, а в вашем лице 
всей армии железнодорожников 
страны дальнейших успехов в вашем 
большом и очень нужном для народа 
труде на благо нашей великой Ро
дины, во имя победы коммунизма! 
(Бурныв аплодисменты).

Пусть быстрее движется наш со
ветский локомотив к  великой цели 
—  к коммунизму. (Бурные, продол- 

*жительные аплодисменты. Вое вста
ют. Возгласы «Ура!», «Да здравст
вует родная Иоммуниетичееная пар
тия!»).

80 гектаров в сутки—
средняя выработка трактористов 

В. Карлюкова и И. Сидоренко 
на узкорядном севе зерновых 

РАВНЯЙТЕСЬ НА НИХ, МЕХАНИЗА ТОРЫ!
-к 'it

Только в две смены
/

V

ш х

На снимке: В. Карлюков.

В  ТЕЧЕНИЕ последних пяти лет 
я каждую весну сею зер

нобобовые культуры. Колхоз
ники доверили мне, я бы ска
зал, самое ответственное дело 
на севе. И я стараюсь оправдать 
это доверие. Да и как же иначе.

Фото г. Черепанова.

Ведь в борьбе за высокую культуру 
земледелия сев — очень важное 
звено. Надо сеять не только быст
ро, но и хорошо.

На севе механизаторы у нас ра
ботают в две смены. Я твердо при 
держиваюсь такого правила: при
нял агрегат от сменщика—тща

тельно его проверь. Если есть да
же мелкие неполадки, сейчас же 
устраняю их. Мелочи могут во вре
мя работы привести к крупной 
аварии. Тщательно проверяю и 
сеялки.

Бывает часто так: приехал трак
торист на поле и сразу начинает 
сев. Я же вначале осмотрю мас
сив. Это дает большой выигрыш 
во времени: не крутишься пона
прасну на поле, заранее выбираешь 
наиболее выгодный маршрут.

В этом году сеялки мы загружа
ем механически. Приспособили дл* 
этих целей три комбайна СК-3 я  
грузовую автомашину. Это тоже да
ет большую экономий времени. На 
загрузку сеялок механическим спо
собом уходит 7 — 8 минут — 
вдвое — втрое меньше, чем пря 
ручной загрузке.

Очень важно, кто у тебя сеяль- 
ищк. Я на своих сеяльщиков И. Ма
каренко и В. Гена надеюсь. У них 
сеялки работают надежно. Про
стоев по вине сеяльщиков ни разу 
не было.

Д.чя меня качество полевых 
бот — прежде всего. В последшй 
день мне попался небольшой уча
сток корчеванной землн в окруже
нии хороших массивов. Некоторые 
трактористы ни за что не сбавят 
скорости — только бы быстрей 
проскочить плохое место. Этого 
нельзя делать. Такие массивы надо 
засевать только на второй скоро- 
с т н .^

з Г 7 дней мы засеяли около 500  
гектаров пшеницы и 62 гектара 
овса. В среднем на тракторе за с ;^  
ки (две смены) засевали по 80 гек
таров зерновых.

В сохранении боеспособности 
трактора многое зависит от смен
щика. Важно, чтобы я он бережйв 
относился к машине. Мой сменщик 
И. Сидоренко — прилежный я добч 
росовестный механизатор.

Теперь мы готовим почву ДОД 
посева кукурузы, свеклы и карт(н 
феля.

В. КАРЛЮКОВ,
' ■ тракторист колхоза имени

Шевченко Кожевниковского
района.

Проверяем использование техники на севе

В Р Е Д Н А Я  П Р А К Т И К А
АСИНО. (По телефону), Валентина 

Чернышова и Алексей Пирогов —  
лучшие механизаторы сельхозартели 
имени Ленина. Колхозники высоко це
нят их труд. Учетчик тов. Жариков 
говорит:

—  За работой Чернышовой и 
Пирогова контроля не требуется. Они 
всегда все сделают, как надо.

И . все же они не выполняют норм. 
Б чем дело? На этот вопрос дает от
вет тов. Чернышова.

- -  Работаем мы по суткам. Все 
делаем, чтобы производительность 
труда не снизилась, но усталость бе
рет свое. Особенно тяжело под утро. 
Спать хочется, глаза закрываются. 
Тягостно еще и потому, что никто 
ночью к нам не заглядывает, не по
интересуется нашей работой, не под
бодрит.

7 мая на бюро Асиновского райко
ма КПСС руководителям колхозов бы
ло дано строгое указание —  упоря
дочить работу механизаторов в ноч
ное время, создать им условия для 
высокопроизводительной работы. Мы 
проверили 9 мая, как выполняют 
председатель колхоза тов. Волков, 
секретарь партийной организации 
тов. Шабунин это указание. Оказа
лось, что они еще только собирались

БОЛГАРИЯ ЖДЕТ СОВЕТСКИХ ГОСТЕЙ
СОФИЯ. 10 мая. (ТАСС). С ра

достью и волнением ожидает бол
гарский народ прибытия в Болга
рию советской партийно-прави
тельственной делегации во главе с 
Н. С. Хрущевым. Болгарская пе
чать публикует сегодня многочис
ленные сообщения о митингах в 
стране, посвященных этому собы
тию. а также письма трудящихся, 
в которых они выражают искрен
нее желание по-братски принять у 
себя дорогих гостей.

■ От всего сердца мы приглашаем 
советскую партийно-правительст
венную делегацию и лйчно товари
ща Хрущева посетить нашу, фаб

рику и ознакомиться с нашим 
производсгвом, Пишут рабочие' и 
служащие мебельной фабрики 
имени Августа Попова в городе 
Коларовграде.

Многотысячный коллектив Ко- 
яаровградского машиностроитель
ного завода также выразил жела
ние принять у себя дорогих совет
ских гостей.

На массовом митинге рабочих и 
служащих текстильного комбината 
имени Георгия Димитрова в горо
де Сливене коллектив комбината 
решил в честь приезда советских 
гостей объАЭить дни с 9 мая и до 
конца пребывания партийно-пра-j 
вительствеяной делегации в Бод-!

гарий ударными днями. Огромный 
трудовой подъем царит на строи
тельстве Кремиковского металлур
гического комбината. С удвоенной 
энергией идут монтажные работы.

■ В наше село Брестовица, пишет 
секретарь партийной организации 
Д. Диваров, приезжало много го
стей из самых различных стран, но 
для нас незабываемыми были дни. 
когда у нас гостили советские 
люди, наши родные братья. Встре
чи с ними укрепляли нашу веру в 
светлое коммунистическое обще
ство. Весть о предстоящем визите 
в Болгарию посланцев братского 
'советского народа во славе - с

Н. С. Хрущевым еще больше под
няла трудовой энтузиазм коопера
торов.

Подчеркивая огромное значение 
предстоящего визита советской 
партийно-правительственной деле
гации, газета «Отечествен фронт» 
в редакционной статье пишет:

Наша страна готовится к боль
шому всенародному празднику — 
празднику животворной, как солн
це, братской болгаро-советской 
дружбы, празднику беззаветной 
верности ленинскому знамени, под 
которым мы плечом к плечу с Со
ветским S0J030M идем к коммуниз- 
№

перестраиваться. А от этого страдает 
дело.

Люди, работая сутками, не могут 
дать высокой выработки. Тормозом 
является и то, что солома с по
лей не убрана, под ней мерзлая зем
ля. Из-за нее уже один плуг сломан, 
согнут лемех, качество полевых ра
бот снижается. Островки мерзлой зем
ли приходится объезжать, оставлять 
огрехи —  будущие рассадники сор
няков.

В колхозе «Красное знамя» в по
следние дни работа механизаторов в 
ночные смены упорядочена. Тракто
ристы работают посменно. Многие в 
ночное воемя не только выполняют, 
но и перевыполняют нормы. И. У. Са
вицкий, например, за ночную смену 
с 7 на 8 мая при хорошем качестве 
вспахал 9 ,28  гектара при норме 6 ,3  
гектара. Сейчас он занят на севе и 
также перевыполняет нормы. Высоко
производительно работает механиза
тор Л. И. Фролов. Цравление колхо
за и партийная организация состави
ли график дежурства актива в трак
торных агрегатах. Активисты знако
мят механизаторов с итогами сева, 
своевременно приходят на помощь.

В колхозе «Красное знамя» между 
первой и второй бригадами развер-

После выступления газеты „Красное знамя'

„Будет ли вода на верхних 
этаж ах?"

Под таким заголовком в нашей 
газете 13 апреля было опублико
вано письмо жильцов одного из 
домов Кировского жилого масси
ва в Томске с комментариями. В 
материале говорилось о том, что 
на верхних этажах многих новых 
домов этого района нет воды, а 
строительство насосной станции 
для перекачки воды осуществляет
ся очень медленно.

Как сообщил заместитель пред
седателя совнархоза тов. Пратусе- 
вич, совнархозом приняты меры 
для ускорения строительства на

сосной станции на Красноармей
ской улице, Совет народного хо
зяйства специально рассмотрел 
вопрос об улучшении снабжения 
водой жильцов Кировского масси
ва и определил сроки окончания 
строительных работ. Насосная 

станция будет закончена в июне, 
а железобетонный, резервуар емко
стью 1.250 кубических метров —  
в августе этого года. Ввод в строй 
этих сооружений позволит значи
тельно улучшить водоснабжение 
населения указаннрго выше рай
она.

„Потерянное письмо"
Под таким заголовком была 

опубликована корреспонденция в 
разделе «На острие пера» в номе
ре за 30 марта с. г. В ней критико
вались отдельные работники про
ектно-изыскательской конторы Том
ского совнархоза, допускавшие на
рушения трудовой дисциплины.

Как сообщил нам секретарь 
парторганизации конторы тов. Же-!

стиков, факты, изложенные в кор
респонденции, подтвердились. На
чальник технологического отдела 
А. Ларионов понижен в должности, 
главному инженеру тов Сорокину 
объявлен строгий выговор, старший 
инженер тов. Большаков преду
прежден, что при повторении по
добных случаев он будет уволен с 
работы. ^

нулось соревнование. Подводятся ито
ги за пятидневку, победителям вру
чают вымпел и денежные премии. Пе
редовым механизаторам вручают 
флажки. Агитаторы днем и поздним 
вечером проводят беседы. Сейчас 8 
сельхозартели вспахано око.то 2 0 0  
гектаров из .572, прибита влага бо
лее чем на 350  гектарах и подготов
лено почвы к посеву более 100 гек
таров. Развертывается массовый сев.

Коммунисты и комсомольцы, депу
таты Новиковского сельского Совета 
взяли под свой контроль работу ноч
ных смен в колхозе «40 лет Октяб
ря». О механизаторах, занятых на 
севе, здесь прояв.чяют большую за
боту. В полеводческой бригаде Ml 1 
Новиковского сельского Совета орга
низован ларек без продавца. Он от
крыт круглые сутки. Для тбх, кто ра
ботает в поле, как в ночное, так и  в 
дневное время, организовано горячее 
питание.

На 10 мая в районе вспахана 
меньше, чем на эту дату в прошлом 
году, а тракторы в две смены ис
пользуются далеко не во всех колхо
зах. Особенно плохо используется 
техника в ночное время. Медленно 
развертывается в районе сев. На 9. 
мая было посеяно всего 388  гектаров. 
Большой разрыв между подготовкой 
почвы и посевом может пагубно от
разиться на урожае. 'Нтобы повысить 
темпы полевых работ, надо повсемест
но организовать двусменную работу 
техники.

Рейдовая бригада газеты «Крас
нов знамя»: В. ^ЧЕБОТАРЕНКО, < 
председатель Новиновского сель
ского Совета; И. КОРШУНОВ, 
сотрудник межрайонной газеты 
«Причулымская правда»; И. СЕ
МЕНОВ, наш соб. керр.

И в северное 
районе сеют пшеницу

в  Каргасокском районе развер
нулся массовый сев зерновых. В 
колхозе имени Ленина посеяно 25 
гектаров пшеницы. За три дня в кол
хозе «Таежник» посеяли 35  гекта-. 
ров. Половые работы ведутся в две 
смены. В этих колхозах широко ве
дется подготорка почвы под посев. 
Почва готовится, главным образом, в 
ночное время, а днем механизаторы 
сеют.

Развертываются полевые работы в 
колхозах «Заря коммунизма» и «Си- 
биряк»*

Т. КУРИЛОВИЧ.
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Новое
месторождение

нефти
ТЮМЕНЬ, 10  мая. (ТАСС). Новое 

месторождение нефти в Западной 
Сибири открыто геологами Тюмени 
на каменной площади. Заложенная 
скважина дает в  сутки 4 0 0 — 500  
тонн нефти и около миллиона кубо
метров газа.

Открылся
международный

почтамт
МОСКВА, 9 мая. (ТАСС). На Ком

сомольской площади столицы появи
лось новое здание, сооруженное из 
алюминия, бетона и стекла. Это —  
международный почтамт. Здание 
привлекает своей современной архи
тектурой.

Отсюда можно послать телеграм
му, письмо. бандероль в любой 
пункт земного Шара, заказать теле
фонный разговор с любой страной 
и получить корреспонденцию из лю
бого государства.

Здесь же посетители могут приоб
рести свежие газеты и журналы 
стран народной демократии и ряда 
капиталистических государств.

Международный почтамт приспо
соблен к обработке многих тысяч 
почтовых отправлений.

Над проектом этого здания рабо
тала группа специалистов, возглав
ляемая инженером Г. В. Черныше
вым и архитектором А. И. Игнатье
вой.

ПЕРВЫЕ
ПОБЕДИТЕЛИ

МОСКВА, 10 мая. (ТАСС). Гим
насты — участники соревнований 
в честь 50-летия газеты «Правда» 
закончили выполнение обязатель
ной программы. Лучший результат 
у  команды Москвы. Семь ее зачет
ных участников набрали 394,15  
балла. На втором месте команда 
Украины — 390,8 балла, на треть
ем — сборная областей, краев и 
республик Российской Федерации 
.— 390,3 балла.

Первым обладателем приза 
«Правды» стал украинский p w -  
наст Юрий Титсш. За выполнение 
упражнений обязательной програм
мы он получил 57,45 балла. .Вто
рой приз завоевал представитель 
Казахстана Юрий Цапенко ' — 
57,35 балла и третий — москвич 
Валерий Кердемелиди — 57,25. 
Чемпион мира и олимпийских игр 
•Борис Шахлин занял четвертое 
место, набрав 57,1 балла.

ИЗВЕЩЕНИЯ
12 мая, в 8 часов вечера, в До

ме офицеров состоится заключи
тельный концерт музыкального 
факультета народного университе
та культуры. В программе: Чай
ковский, Глазунов, Бетховен, 
Григ, Гуно и другие.

***
В воскресенье, 13 мая, в 3 часа 

дня, в Доме политического просве
щения (г. Томск, Кооперативный 
переулок, 5) состоится воскресное 
чтение для трудящихся — лекция 
о международном положении (лек
тор тов. Нечухрин).

Ю. Гагарин в Вене
ВЕНА, 10 мая. (ТАСС). По 

приглашению Австро-советского 
общества сегодня в Вену прибыл 
летчик-космонавт Герой Советско
го Союза майор Ю. А. Гагарин с 
супругой.

На аэродроме Швехат совет
ского космонавта встречали члены 
правления Австро-советского об
щества во главе с председателем 
общества профессором Гуго Глязе- 
ром, члены ЦК КПА, представи
тели общественности, дипломати
ческого корпуса, австрийские и 
иностранные журналисты.

На аэродроме были посол СССР 
в Австрии В. И. Авилов, сотрудни
ки советского посольства и совет
ских организаций в Австрии, чле
ны их семей.

Теплую встречу советскому кос
монавту устроили прибывшие на 
аэродром жители австрийской сто
лицы.

Обращаясь к советскому космо
навту, профессор Гуго Глязер, в 
частности, сказал, что он рад при
ветствовать Гагарина не только от 
имени Австро-советского общест
ва, но и от имени австрийского на
рода, который восхищается подви
гом Гагарина. Профессор Гуго 
Глязер пожелал Юрию Гагарину и 
его супруге приятного пребывания 
в Австрии.

В ответном выступлении Ю. Га
гарин сказал, что он привез с со
бой искреннюю симпатию совет
ского народа к австрийскому наро
ду и наилучшие пожелания в его 
жизни и труде.

ВЕНА, 10 мая; Корр. ТАСС 
В. Умнов и Ю. Бажанов передают: 

Жители австрийской столицы

Красноречивые цифры
БУХАРЕСТ, 10 мая. (ТАСС). 

За послевоенный период в Румы
нии построено 22 химических ком
бината и завода, введено в строй 
60 новых установок и цехов на 
старых заводах. В 1961 году стои
мость валовой продукции химиче
ской промышленности возросла в 
14 раз по сравнению с 1938 годом, 
а производство удобрений — в 
470 раз.

оказали Ю. А. Гагарину радушный 
прием. Они восторженно привет
ствовали его на улицах и у гости
ницы «Империал», где остановился 
советский космонавт.

Сегодня майор Ю. А. Гагарин и 
его супруга были приняты прези
дентом Австрийской Республики 
А. Шерфом, который пожелал со
ветскому космонавту приятного 
пребьтания в Австрии и преподнес 
ему в подарок собственный портрет 
с автографом.

Затем Ю. А. Гагарин и его су
пруга были приняты канцлером 
А. Горбахом и вице-канцлером 
Б. Питтерманом.

Между советским космонавтом и 
руководителями австрийского пра
вительства состоялась теплая бесе
да, в которой приняли участие 
председатель Австро-советского об
щества профессор Г. Глязер и по
сол СССР в Австрии В. И. Ави
лов.

Канцлер А. Горбах сердечно 
приветствовал советского космо
навта. Я рад, сказал он, привет
ствовать вас в Вене. Мы, австрий
цы, высоко ценим успешное раз

витие советской космонавтики, 
служащей делу мира. Он пожелал 
советскому космонавту счастливо
го пребывания в Австрии и вручил 
ему медаль, на которой по-русски 
выгравировано: «Первому, имевше
му успех, космонавту мира Ю. Га
гарину от австрийского правитель
ства. 10 мая 1962 года». Ю. А. 
Гагарин нанес также визит бурго
мистру города Вены ф . Ионасу.

В середине дня в венском клубе 
«Конкордия» состоялась большая 
пресс-конференция Ю. А. Гагари
на, на которой присутствовало бо
лее 300 журналистов, представля
ющих печать многих стран мира. 
Появление в зале клуба «Конкор
дия» Ю. А. Гагарина и сопровож
дающих его лиц было встречено 
горячими аплодисментами. Ю. А. 
Гагарин ответил на многочислен
ные вопросы журналистов о своем 
историческом полете в космос и о 
достижениях Советского Союза в 
области овладения космическим 
пространством.

Сегодня же Ю. А. Гагарин воз
ложил венок к памятнику совет
ским воинам в Вене.

ВСТРЕЧЕ ГЕРМАНА ТИТОВА В США
НЬЮ-ЙОРК, 10 мая. (ТАСС). 

Летчик-космонавт СССР Герман 
Титов встретился вчера со студен
тами колледжа Хантер. Бурные 
аплодисменты, широкие улыбки, 

дружеские рукопожатия лучше 
всяких слов говорили о теплоте 
этой встречи.

Герман Титов увлекательно рас
сказал американским студентам о 
своем космическом полете, отве
тил на многочисленные вопросы. 
Давайте, сказал он, общими уси
лиями сделаем нашу землю еще 
более прекрасной. Пусть будущие 
поколения совсем не будут пом
нить страшного значения слова 
«война». Это заявление Титова 
было встречено громом аплоди
сментов.

Из колледжа Хантер Герман 
Титов отправился на автомобиль
ный завод Форда в штате Нью- 
Джерси. И здесь его встретили 
дружескими рукопожатиями, при
ветливыми улыбками, пожелания
ми новых успехов.

Неумолим железный ритм кон
вейера. Но мускулистые руки ус
певают оторвать клочок бумаги 
или упаковочного картона и протя
нуть его советскому космонавту 
для автографа. «Желаю успеха»,
— говорит Герману Титову элек
тросварщик Джозеф Гэдсон. Он 
крепко жмет руку советскому кос
монавту.

Титов дарит автограф маленько
му Марку Бриджесу, которого ро
дители специально привели сего
дня в цех, чтобы он мог увидеть 
советского космонавта. «Это са
мый лучший подарок мальчугану,
— говорит мать Марка Марта. — 
Завтра у него день рождения».

Вечером Герман Титов присут
ствовал на приеме в представи
тельстве Чехословацкой Социали
стической Республики в . честь 
17-й годовщины освобождения Че- 
хословг(кии от гитлеровской окку
пации.

Пресс-конф еренцая 
Дж. Кеннеди

ВАШИНГТОН, 10 мая. (ТАСС). 
Президент США Дж. Кеннеди за
явил на вчерашней пресс-конфе
ренции, что он не получил от за
падногерманского правительства 
или канцлера Аденауэра никакого 
заявления о том, чтобы прекратить 
переговоры по" западноберлинско
му вопросу. Он разъяснил, что 
расхождение в о ' мнении между 
Соединенными Штатами и ФРГ 
касается состава международного 
органа по контролю над путями 
доступа в Западный Берлин. Мне 
кажется, заявил Кеннеди, что пра
вительство ФРГ заинтересовано в 
наших зондирующих переговорах 
и поддерживает их. Эти перегово
ры, подчеркнул президент, будут 
продолжаться. По моему мнению, 
наши усилия вполне оправданы, 
поскольку мы имеем дело с вопро
сами, чреватыми большой опасно
стью. Один из корреспондентов 
попросил президента разъяснить, 
в какой мере Соединенные Штаты 
намерены продолжать придержи
ваться своего «принципа» непри
знания ГДР.

Кеннеди ответил, что предложе
ние о создании международной 
администрации по контролю над 
путями доступа в Западный Бер
лин не означает в какой-либо сте
пени признания ГДР де-факто или

де-юре. Однако он добавил; по
скольку именно от Соединенных 
Штатов ожидают основных дейст
вий, которые поддержат свободу 
этого города (Западного Берлина
— Ред.), то я считаю, что мы име
ем некоторые права по меньшей 
мере исследовать возможности на
хождения лучшего решения, чем 
то, которое мы имеем сейчас.

Один из корреспондентов спро
сил президента, имеются ли у не
го какие-либо идеи или предложе
ния, направленные на разрядку 
международной напряженности и 
укрепление мира.

В своем ответе Кеннеди не ска
зал ни о каких новых идеях или 
шагах правительства США в этом 
направлении. Президент ограни
чился лишь перечислением ряда 
международных проблем, по кото
рым в настоящее время ведутся 
переговоры между Западом и Во
стоком. «Мы, •— добавил Кеннеди,
— готовы пройти любое расстоя
ние для того, чтобы сохранить мир 
при условии, что это не приведет 
к нарушению наших обязательств 
перед другими странами или уще
мит наццональную безопасность 
США».

Кеннеди заявил далее, что, по 
мнению Соединенных Штатов, пе
реговоры между сторонами в Лао
се должны быть ускорены.

Рася просит помощи
НЬЮ-ЙОРК, 10 мая. (ТАСС). 

Корреспондент газеты «Нью-Йорк 
геральд трибюн» сообщает из Сид
нея (Австралия), что после секрет
ных переговоров на высшем уров
не с Расном австралийское прави
тельство решило послать войска в 
Южный Вьетнам. Таким образом, 
говорится в сообщении, через не
сколько недель к американским 
войскам в Южном Вьетнаме будут 
присоединены отборные австралий
ские части, обученные ведению 
войны в джунглях, а также ав
стралийское военное снаряжение.

Корреспондент называет это ре
шение австралийского правитель
ства «крупной победой» государст
венного секретаря Раска, находив
шегося в Канберре на сессии со

ЗАБАСТОВКИ В СТРАНАХ НАПИТАЛА
ИСПАНИЯ

Забастовочное движение испан
ских трудящихся приняло такой 
размах и силу, каких еще не знала 
франкистская Испания. Стачка 
продолжает охватывать все новые 
районы. В забастовочную борьбу 
включились трудящиеся крупней
шего торгового и промышленного 
центра страны Барселоны. В рай
оне Барселоны полностью или ча
стично парализован целый ряд 
промышленных предприятий: ма
шиностроительных, текстильных и 
металлургических. На сорока тек
стильных фабриках Сабадели, 
Таррасы и Игуалады трудящиеся 
проводят «сидячую» забастовку. 
В Манресе три тысячи рабочих от
казались подписать кабальный 
«коллективный договор», который 
им навязывала администрация, и 
прекратили работу. 900 рабочих 
предприятий фирмы .«.Сименс», в

Корнелле присоединились к заба
стовке.

Несмотря на правительственные 
репрессии, угрозы и аресты, не
смотря на провозглашение чрезвы
чайного положения, продолжают 
борьбу шахтеры и металли
сты. К ним присоединяются все 
новые тысячи трудящихся. В рай
оне Бильбао ни один из 35 тысяч 
бастующих рабочих не явился на 
работу. Положение остается на
пряженным в Бискайе. В провин
ции Леон отмечены новые заба
стовки. В районе Сен-Себастьяна 
остановились еще три завода.

АНГЛИЯ
Решимость 70 тысяч английских 

портовых рабочих начать 13 мая 
общенациональную забастовку, ес
ли предприниматели не пойдут на 
удовлетворение их требования об 
увеличении заработной платы, вы
звала панику в правительстве, Как

явствует из сообщений печати, 
правительство готовится создать 
чрезвычайный комитет кабинета 
на случай забастовки портовых 
рабочих. Если забастовка начнет
ся, пишет газета «Дейли мейл», 
в Англии будет введено чрезвы
чайное положение. По словам газе
ты, в порты будут переброшены 
войска, которые возьмут под свой 
контроль склады с продуктами пи
тания. Будут приняты также осо
бые меры по обеспечению «нацио
нальной безопасности».

ЯПОНИЯ
Впервые за последние 100 лет 

рабочая неделя японских моряков 
установлена в 48 часов вместо 56  
часов. 120 тысяч работников мор
ского транспорта, объединенных 
во всеяпонский профсоюз моря
ков, добились этой важной уступ
ки от судовладельцев упорной

борьбой. Более 11 дней продолжа
лась начатая 23 апреля забастовка 
японских моряков в поддержку 
своих требований. В различных 
портах страны стали на прикол 
более 500 судов, общий тоннаж 
которых составил три миллиона 
тонн. Судовладельцы, несущие 
громадные убытки от простоя су. 
дов, не выдержали и один за дру
гим Пошли на удовлетворение тре
бований моряков, установив, на
конец, 8-часовой рабочий день, 
еженедельные выходные, а также 
дополнительную надбавку к зар
плате за сверхурочную работу.

Около 30 тысяч рабочих 18 
крупнейших компаний Японии по 
производству бумаги начали трех
дневную забастовку в поддержку 
своего требования о повышении 
заработной платы, против планов 
капиталистической рационализа
ции производства.

ЭНОНОМИЧЕСНИИ
ОБЗОР Закрепить и развить успехи предмайского соревнования

с  большим подъемом трудилось в 
дни предмайского соревнования боль
шинство коллективов промышленных 
предприятий нашей области. План 
по выпуску валовой продукции в ап
реле промышленность области выпол
нила на 103 ,3  проц., в том числе 
предприятия совнархоза —  на 1 02 ,9  
проц. и предприятия местных Сове
тов —  на 1 0 5 ,4  проц. За месяц в 
дни предмайской трудовой вахты вы
работано сверхплановой продукции 

. на сотни Дысяч рублей. За четыре 
месяца четвертого года семилетки 
объем валовой продукции увеличился 
по сравнению с соответствующим пе
риодом прошлого года на 9 ,9  проц. 
План четырех месяцев по выпуску 
валовой продукции промышленностью 
области выполнен на 1 02 ,1  проц.

Многие предприятия досрочно вы
полнили апрельский план не только 
по производству валовой продукции, 
но и по важнейшим качественным 
показателям. Так, все предприятия 
управления электротехнической и ме
таллообрабатывающей промышленно 
сти совнархоза в апреле выполнили 
план по выпуску валовой продукции 
и по росту производительности тру
да. Многие предприятия перевыпол
нили план по производству главней
ших изделий. Почти на 300 тысяч 
рублей сверхплановой продукции да
ли в  апреле предприятия комбината

«Томлес». Перевыполнили план по 
производству валовой продукции и 
другие управления совнархоза. Пред
приятия области за апрель дали на
родному хозяйству сверх плана де
сятки километров кабельной продук
ции, много подшипников, электро
ламп, 11 тысяч пар резиновой обу
ви, свыше 75 тысяч кубометров дре
весины, около 7 тысяч квадратных 
метров стандартных домов и другую 
продукцию.

Все три месяца первого квартала 
многие промышленные предприятия 
не выполняли планов по росту про
изводительности труда. В апреле 
промышленные предприятия области 
успешно выполнили план и  по этому 
важнейшему показателю. Этому во 
многом способствовал проводившийся 
на промышленных предприятиях 
смотр резервов повышения произво
дительности труда. По области план 
роста производительности труда в ап
реле выполнен на 1 0 1 ,9  проц., в том 
числе по предприятиям совнархоза=^ 
на 102,1  проц. и  по предприятиям 
местных Советов —  на 1 01 ,9  проц 
За четыре месяца 1 9 6 2  года произ
водительность труда в промышленно
сти возросла по сравнению с соот
ветствующим периодом прошлого го
да на 6 процентов.

Итоги работы промышленности о5 
ласти за апрель свидетельствуют в

больших возможностях наших пред
приятий. Мощная волна предмайского 
соревнования привела в действие 
многочисленные резервы, имеющиеся 
на заводах, фабриках, в леспромхо
зах и на других предприятиях.

Но и в апреле отдельные пред
приятия имели серьезные недостат
ки в работе. В совнархозе план 
первого квартала по выцуску ва
ловой продукции не выполнили 36 
предприятий, а план апреля —  
18 предприятий.

Задача состоит в том, чтобы закре
пить и развить успехи предмайского 
соревнования, ликвидировать отста
вание в выполнении планов, которое 
возникло из-за неудовлетворительной 
работы ряда предприятий в первом 
квартале. Особенное внимание сле
дует обратить на улучшение каче
ственных показателей.

Предприятия совнархоза в апреле 
хотя и перевыполнили задание по 
росту производительности труда, од
нако четырехмесячный план по это
му важнейшему показателю выпол
нен только на 98 ,3  проц. Ряд пред
приятий все еще слабо использует 
имеющиеся резервы, недостаточно 
механизируются тяжелые и трудоем
кие работы. .

Комбинат «Томлес» план четырех 
месяцев 1 9 6 2  года по комплексной 
выработке на одного рабочего вы

полнил на 1 03 ,7  проц., а план по 
росту производительности труда —  
всего на 93 ,2  процента. Такие низ
кие показатели по росту производи
тельности труда объясняются тем, 
что в целом по комбинату за четыре 
месяца имелось сверх плана около 
1.50() работников.

Крайне неблагополучное положе
ние сложилось на лесопильных и де
ревообрабатывающих предприятиях 
комбината «Томлес». Асиновский и 
Томский лесоперевалочные и дерево
обрабатывающие комбинаты, Мого- 
чинский и Кетский лесозаводы не вы
полнили планы по выпуску валовой 
продукции, хотя рабочих у них было 
достаточно. Здесь по-прежнему очень 
низка производительность труда. Мо- 
гочинский лесозавод, например, план 
по производительности труда за че
тыре месяца выполнил на 7 0 ,9  
проц., не только не повысил произ
водительность труда, но даже снизил 
ее по сравнению с прошлым годом. 
Такое же положение на Асиновском 
лесоперевалочном и деревообрабаты
вающем комбинате, Кетском лесоза
воде.

Многое нужно сделать и для сни
жения себестоимости, выпускаемой 
продукции. У нас еще немало пред
приятий, не выполняющих установ
ленных заданий по затратам , на 
рубль товарной продукции. По сов

нархозу фактические затраты на 
рубль товарной продукции в первом 
квартале превысили плановые на 
2 копейки.

Одной из причин, снижающих ка
чественные показатели работы про
мышленности, является неритмичная 
работа многих предприятий. На за
воде ^режущих инструментов в 
первой декаде апреля, например, вы
работано инструмента на 129  тысяч 
рублей, в третьей декаде —  на 356  
тысяч рублей. Неравномерно выпу
скается продукция на электромеха
ническом, манометровом заводах и 
некоторых других предприятиях. 
Нарушение ритма в работе ведет к 
спешке, штурмовщине, снижению 
ка;чества изделий.

Надо в ближайшее время ликвиди
ровать эти и многие другие недостат
ки. Нельзя мириться с тем, что у нас 
имеются еще отстающие предприя
тия, нарушается номенклатурный 
план выпуска изделий, не ликвиди
рован до конца порочный принцип 
«план —  любой ценой». Коллек
тив каждого предприятия должен 
обеспечить выполнение пятимесяч
ного плана не только по выпуску 
валовой продукции, но и по всем ко
личественным и качественным пока
зателям.

вета военного блока Анзюс. В со
общении указывается, что Раск 
призвал Австралию оказать Соеди
ненным Штатам помощь в войне в 
Южном Вьетнаме в связи с тем, 
что проектируемые американские 
расходы на оборону уже сейчас 
составляют почти 10 процентов 
валового национального продукта 
США и что если в Южном Вьет
наме наряду с американскими вой
сками будут хотя бы символически 
находиться вооруженные силы Ав
стралии, то это будет звучать 
«очень убедительно для американ
ских избир1ателей». «Правитель
ство может сказать: «У нас есть 
союзники, которые воюют вместе 
с нами»,— заявил Раск австралий
цам.

Американские 
летчики убивают 
жителей Южного 

Вьетнама
х а н о й . 10 мая. (ТАСС). Как 

сообщает Вьетнамское информаци
онное агентство, миссия связи 
верховного командования вьетнам
ской народной армии направила в 
международную комиссию по на
блюдению и контролю во Вьетна
ме письмо, в котором обращает ее 
внимание на все усиливающиеся 
варварские налеты американо- 
нгодиньдьемовских войск на насе
ленные пункты в Южном Вьетна
ме,

В письме сообщается, что аме- 
рикано-нгодиньдьемовские войска 
совершили десятки крупных нале
тов, в каждом из которых участ
вовало от тысячи до 10 тысяч че
ловек, и сотни мелких налетов, в 
которых принимало участие от ро
ты до батальона. США используют 
в этих налетах бомбардировщики 
и вертолеты, пилотируемые аме
риканскими летчиками. В резуль
тате таких налетов за последние 
три месяца тысячи людей были 
убиты и ранены, многие деревни 
разрушены.

Миссия связи верховного коман
дования вьетнамской народной ар
мии указывает, что эти акты нахо
дятся в вопиющем противоречии с 
принципами международного пра
ва, Устава ООН и женевскими 
соглашениями, и призывает меж
дународную комиссию положить 
конец этим террористическим ак
там, убрать из Южного Вьетнама 
всех американских солдат,

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 12 мая 
по северным районам Томской об
ласти ожидается облачная погода с 
прояснениями, ■ местами кратковре
менные дожди, ветер северо-запад
ный, 7 — 12 метров в секунду, тем
пература ночью ‘ 0 — 5 градусов, 
днем — 11 — 16 градусов тепла: 
по остальной территории ожидает
ся переменная облачность, без 
осадков, ветер западный, 5 — 10 
метров в секунду, температура 
ночью 7 — 12 градусов, днем — 
18—23 градуса тепла.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ. "

Томский областной драматический 
театр имени В. П. Чкалова 

12 мая — «Коллеги»
Начало спектакля в 7 час. 30 

мин. вечера.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

Широкоэкранный кинотеатр 
«Октябрь». Голубой зал — «Один 
гектар неба». Сеансы: 12-30, 2-15, 
4, 5-45, 7-30, 9-15. Дети до 16 лет 
не допускаются. .Для детей — 
«Юность атамана». Сеансы: 9,
10- 45. Зеленый зал — «Ночной
пассажир», «Подводная лодка». 
Сеансы: 9, 10-35, 12-10, 1-45,
3-20, 4-55, 6-30, 8-05, 9-40.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Большой зал — «Экстренный вы
зов». Сеансы: 9-30, 11-10, 12-50, 
2-30, 4-10, 5-50, 7-30, 10-10. На 
удлиненном сеансе в 7-30 демонст
рируется документальный фильм 
«Мы были на спартакиаде». Зал 
кинохроники — документальные 
фильмы «Уральская консервато
рия», «Год большой жизни», «В 
глубине гор», «Древний Псков». 
Сеансы: 10  ̂ 6-50. Художественный 
фильм «Судьба Марины». Сеансы:
11- 10, 1-05, 3, 4-55, 8, 10. 

Кинотеатр детского зрителя —
«Фея, не похожая на других». 
Сеансы: 10, 11-30, 1, 4-10, 5-40, 
7-10, 8-40„ 10-10. Музыкальный 
кинолекторий «Евгений Оне
гин». Сеанс в 2-30i

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Свидетель обви
нения». Сеансы: 9-20, 11-15, 1-10, 
3-05, 5, 6-55, 8-50, 10-45. Малый 
зал — «Простая история». Сеан
сы: 12-20, 3-20, 5, 6-40, 8-20, 10. 
Дети до 16 лет не допускаются. 
Для детей— «Гуттаперчевый маль
чик». Сеансы: 9-40, 11, 2.

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П — «Сорок девять дней». 
Сеансы: 4-30, 6-20, 8-10, 10.

Дом культуры ГРЭС-П — «Дев
чата». Сеансы: 2, 4, 6.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» — «Лис-чемпион». Сеанс 
в 1-30. «Аленка». Сеансы: 3, 4-45. 
6-30, 8-15.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Суббота, 12 мая

18.30. Репортаж «Май на по
лях». 18.40. Очерк Львовского 
телевидения «Люди большого тру
да». 19.05. Концерт студенческой 
самодеятельности. 19.45. Журнал 
«Новости дня». 19.55. Очерк «Вла
стелин дум». 20.10. «Неделя пяти 
континентов». Международный об
зор событий. 20.20. Выступает за
служенный артист Украинской 
республики Илья Набатов. 20.45. 
Телевизионные новости. 21.00. 
Мексиканский приключенческий 
фильм «Тайна Жоао Карраль».

Томский государственный университет имени В. В. Куйбыше
ва объявляет, что во вторник, 22 мая, в 10 часов утра, в 144-й 
аудитории главного корпуса университета на заседании объеди
ненного межвузовского совета по присуждению ученых степеней 
по химическим наукам и технологии при Томском государствен
ном университете состоится

ЗАЩИТА
доцентом В. В. Серебренниковым двухтомной монографии 

«Химия редкоземельных элементов», представленной на соис
кание ученой степени доктора химических наук.

С монографией можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

ВНИМАНИЮ
всех, готовящихся к поступлению в Томский 

политехнический институт.
Перед вступительными экзаменами проводится смотр на луч

шие знания математики, физики и химии, участвовать в котором 
приглашаются все готовящиеся к поступлению в институт в 
1962 году.

Смотр по воем дисциплинам будет проводиться в аудитории 
№ 30 главного корпуса (проспект имени Ленина, 30, второй 
этаж):

по физике — 13 мая, в 10 час. утра;
по математике — 19 мая, в 17 час. 40 мин.;
по химии — 20 мая, в 10 час. утра.
Лучшие работы будут отмечены похвальными листами ин

ститута. Результаты смотра будут опубликованы в институтской 
газете «За кадры».

Ректорат.

Гр-ка Шпакова Генриета Анемпо- 
дистовна, проживающая в г. Томске, 
улица Щорса, 7, возбуждает дело о 
расторжении брака о гр-ном Шлако
вым Иваном Фомичом, проживающим 
там же.

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.

Гр-ка Венцлавович Светлана Вяче
славовна, проживающая в г. Томске, 
улица Красноармейская, 80, возбуж- 
дйет дело о расторжении брака с 
гр-ном Великовичем Натаном Лнпо- 
вичем, проживающим в Витебской об
ласти.

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.
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